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Baixa 

Alta 

  Marés   GiroCorrer  ou Correr

Não é um bordão futebolísti-
co. É decisão do STF que definiu, 
finalmente, como se dará o pro-
cesso de impeachment. O jogo, 
que Educardo Cunha deu pon-
tapé inicial, agora, está zerado. 

  #pdv
Com vagas abertas para crian-

ças em geral da comunidade, o 
"DB In Férias" é uma colônia de 
férias sob medida para a diversão 
dos baixinhos de 2 a 7 anos de 
idade nos meses de férias.   

  Bastidores
Tudo pronto, e acontece hoje 

na Praça dos Pescadores, na Av. 
Litorânea, a competição Open 
de Triathlon Olímpico, evento 
realizado pela Federação Ma-
ranhense de Triathlon.

Ano LXXXIX   Nº 34.482

Brasília-DF
A decisão dos ministros do Su-

premo Tribunal Federal de con-
ceder ao Senado o poder de rever 
a decisão da Câmara, ainda que 
seja por maioria simples, deixou 
os oposicionistas preocupados.

A maioria das pessoas com 
dívidas em atraso pretende colo-
car em dia o pagamento até o fim 
deste mês para resgatar o acesso 
ao crédito. É o que mostra uma 
pesquisa da Serasa Experian.  

Jo

CIAL ESPE

05:30 -0.1

11:32 6.3

17:53 0.0

23:58 6.1

Alta 

Baixa

Em busca da estabilidade 

Os milhares de candidatos realizarão, amanhã, as provas objetivas do Concurso Público para professores do estado, que serão aplicadas 
na capital e mais oito municípios maranhenses. Organizado pela Fundação Sousândrade, o concurso visa preencher 1.500 vagas para o 

cargo de Professor do Quadro Permanente da Secretaria de Estado da Educação do Maranhão (Seduc).
PÁGINA 6\GERAL

www.oimparcial.com.brwww.oimparcial.com.br

  R$ 1,00     

CAPIEXEMPLAR  DE  ASSINANTE  

César Teixeira 
grava o 1º DVD

Cantor e compositor, autor de mais 
de 100 músicas, divide o palco com 
amigos para gravar um DVD que tem 
caráter de documentário, que faz um 
apanhado dos 50 anos de carreira.

IMPAR

Confira o calendário 
de pagamento 
do IPVA 2016
URBANO\PÁGINA 2

83 mil candidatos disputam 1.500 
vagas de emprego no Governo

Prefeitura de São Luís lança concurso para procurador  
PÁGINA 6\GERAL

Compras natalinas
movimentam comércio 

Produtos da ceia natalina 
têm variação de até 60%

URBANO

Tomaram posse os desembargadores Cleones Car-
valho Cunha (presidente), Maria das Graças Duarte Cas-
tro Mendes (vice-presidente) e Anildes Bernardes Chaves 
Cruz (corregedora-geral de Justiça)(foto), eleitos para o 
biênio 2016/2017. A solenidade aconteceu no Plenário 
do Tribunal de Justiça, com a presença do governador do 
Estado, Flávio Dino; prefeito de São Luís, Edivaldo Holan-
da Júnior; a ministra Nancy Andrighi; e o ministro do STJ 
Reynaldo Fonseca. PÁGINA 3\POLÍTICA

Empossada a nova  
diretoria do Tribunal de 
Justiça do Maranhão 

MUDANÇA 
NA ECONOMIA
Sai Levy e entra 
Nelson Barbosa 
na Fazenda
A troca no comando da equipe econômi-
ca foi anunciada ontem pelo Palácio do 
Planalto, por meio de nota à imprensa, 
e ocorre após uma semana conturbada 
no Congresso Nacional. PÁGINA 2\POLÍTICA

Seca prejudica 
agricultura  e 

pecuária no MA
PÁGINA 8\GIRO

REFORÇO Segurança ganha 433 novos policiais
URBANO 3\POLÍCIA

Depoimento 
de Lula na PF 

foi  secreto
Na condição de informante, ex-
presidente Lula disse à PF que não 
se envolveu nas negociações que 
resultaram nas indicações de Du-
que, Cerveró e Costa para direto-
rias da Petrobras.   PÁGINA 5\GERAL

Santificação de 
Madre Teresa 
de Calcutá

PÁGINA 5\GERAL

THIAGO VELOSO\OIMP\D.A PRESS
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POLÍTICA] ]
MUDANÇAS

CURTIDAS

Presidente Dilma decidiu ontem tirar Joaquim Levy, do Ministério da Fazenda, e colocar em
seu lugar o ministro do Planejamento, Nelson Barbosa, que foi substituído por Valdir Simão 

Sai Levy e entra Nelson 
Barbosa na Fazenda

Bateu o medo na oposição
A decisão dos ministros do Supremo Tribunal Federal de 

conceder ao Senado o poder de rever a decisão da Câmara, 
ainda que seja por maioria simples, deixou os oposicionis-
tas preocupados. Eles se sentiram muito mais derrotados 
com essa parte do rito do que com as deliberações relativas 
à composição da chapa e à votação aberta para escolha da 
Comissão Especial que analisará o pedido de abertura de 
impeachment.

»   »   »

Há um receio de que o resultado do STF ontem termine 
por fortalecer o governo na Câmara, onde alguns afeitos a 
cargos começam a ficar preocupados com a perspectiva de o 
Senado preservar Dilma e, assim, aqueles que votarem contra 
ela estariam fadados a passar três anos a pão e água. É esse 
receio que, associado à disputa de Renan Calheiros contra 
o vice-presidente Michel Temer e Eduardo Cunha, ajudará o 
Planalto na hora de buscar os 171 votos entre os deputados.

Plano A
O projeto de Eduardo Cunha é se segurar no cargo para 

presidir a sessão da Câmara que, no ano que vem, deverá de-
liberar sobre o pedido de abertura de processo de impeach-
ment contra a presidente Dilma Rousseff. A partir de feverei-
ro, ele pretende correr com esse pedido, ao mesmo tempo, 
em que seus aliados tentarão retardar ao máximo o caso do 
próprio Cunha dentro do Conselho de Ética.

Plano B
Nenhum dos aliados de Cunha tem coragem de citar a 

hipótese de o presidente da Câmara sair antes disso da pre-
sidência da Casa e se ver obrigado a trabalhar pela escolha 
de um sucessor. Quem acompanha Cunha todos os dias ava-
lia que ele age como aquele general, que chega um asses-
sor e avisa: “Senhor, a praça está cheia, milhares de pessoas 
vieram se despedir”. E o general responde: “Eles vão viajar? 
Para onde?”

Ligação direta
Uma reunião ontem na Presidência da Câmara levou o 

líder do PR, Maurício Quintela, a indicar os integrantes da 
tropa de choque de Eduardo Cunha como suplentes na co-
missão especial que analisará o impeachment: Wellington 
Roberto e João Carlos Bacelar. Essas indicações, no entan-
to, podem ser alteradas. O PR é o único partido pendente 
de indicações à comissão especial sobre a qual Cunha tem 
algum poder.

Lula, Dilma e Mujica
Os três jantaram ontem no Alvorada, junto aos minis-

tros palacianos Jaques Wagner e Ricardo Berzoini. Discuti-
ram reflexos do desgaste da esquerda brasileira na América 
Latina como um todo.

A MP da leniência
Como o Congresso não votou a legislação sobre o acor-

do de leniência, a presidente Dilma Rousseff assinará hoje 
uma Medida Provisória sobre o tema e incluirá o Tribunal 
de Contas da União como parte nessas negociações. Há um 
consenso (pelo menos, esse!) no governo de que a falta de 
uma legislação sobre o acordo é um dos pontos que está tra-
vando a retomada dos investimentos.

Climão I/ Nos tempos do mensalão, era Ricardo Lewan-
dowski e Joaquim Barbosa que muitas vezes se estranha-
vam. Agora, há um certo estremecimento entre os ministros 
Luiz Roberto Barroso e Gilmar Mendes. Barroso proferia 
seu voto sobre a indicação dos líderes quando Gilmar se 
declarou confuso e tentou apontar que havia um contra-
ditório na fala de Barroso. “Se o senhor está confuso, en-
tão preste atenção que vou explicar.”

Climão II/ Lá pelas tantas, referindo-se ao que significa-
va eleição, Barroso cita o dicionário Aurélio. Gilmar, não 
escondeu o descontentamento: “Pronto: o Aurélio agora 
é dicionário jurídico!”

Climão III/ Gilmar Mendes deu seu voto e, ao final, le-
vantou-se, alegando que precisava se ausentar do resto 
da sessão porque ia viajar. Aí, foi a vez de Lewandowski 
deixar transparecer ao público presente a sua satisfação 
com a saída do colega: “Boa viagem”, disse ele com aque-
la expressão no olhar rapidamente traduzida por um “Se 
é por falta de adeus….”

A troca no comando da equipe econômica do país foi anunciada ontem 

Barbosa disse que ajustes continuam

Valdir Simão no Ministério do Planejamento

Perfil

Ex-secretário executivo do 
Ministério da Fazenda, Barbo-
sa deixou o cargo ao lado do en-
tão ministro, Guido Mantega, em 
2013. Durante a participação no 
primeiro governo da presidenta 
Dilma Rousseff, elaborou estudos 
de medidas de desoneração para 
estimular a economia e formulou 
uma minirreforma tributária para 
acabar com a guerra fiscal entre 
os estados.

No início deste ano, substituiu 
a então ministra Miriam Belchior 
como titular do Ministério do Pla-
nejamento, Orçamento e Gestão. 
Antes, havia participado da equipe 
econômica do governo do ex-pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva 
em outros ocasiões. Em 2003, in-
tegrou a equipe de Guido Man-
tega no Planejamento. De 2004 a 
2006, trabalhou no Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES), também 
junto com Mantega.

Barbosa também esteve à fren-
te da Secretaria de Acompanha-
mento Econômico do Ministério 
da Fazenda, em 2007 e 2008, e da 
Secretaria de Política Econômica, 
de 2008 a 2010. Ele é professor da 
Universidade Federal do Rio de 
Janeiro (UFRJ) e doutor em eco-
nomia pela New School for So-
cial Research, nos Estados Unidos.

Nelson Barbosa, 
o oposto de Levy

n

A 
presidente Dilma Rousse-
ff decidiu tirar Joaquim 
Levy do Ministério da 
Fazenda e substituí-lo 

pelo atual ministro do Planeja-
mento, Nelson Barbosa. Para o 
lugar de Barbosa, Dilma nomeou 
o ministro da Controladoria Geral 
da União (CGU), Valdir Simão.

A troca no comando da equi-
pe econômica foi anunciada on-
tem pelo Palácio do Planalto, por 
meio de nota à imprensa, e ocorre 
após uma semana conturbada no 
Congresso Nacional, onde estive-
ram em votação a Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (LDO), o Plano 
Pluriananual (PPA) e o Orçamen-
to de 2016. De acordo com o co-
municado, Dilma agradeceu Levy 
e elogiou o trabalho do ministro.

"A presidenta agradece a de-
dicação do ministro Joaquim 
Levy, que teve papel fundamental 
no enfrentamento da crise eco-
nômica, e deseja muito sucesso 
nos seus desafios futuros", afir-
mou a Secretaria de Imprensa 
da Presidência.

Aprovada na última quinta-
feira pelo Congresso Nacional, a 
LDO trouxe como novidade, em 
relação ao texto aprovado pela 
Comissão Mista de Orçamento 
(CMO) em novembro, a redução 
da meta do superávit primário 
do governo federal de 0,7% para 
0,5% do Produto Interno Bruto 
(PIB), sem deduções (R$ 24 bi-
lhões). A mudança foi apresen-
tada pelo relator da proposta, o 
deputado Ricardo Teobaldo (PTB-

DOMICILIAR

Esteves é liberado de penitenciária 
O banqueiro André Esteves 

foi liberado ontem do Com-
plexo Penitenciário de Gerici-
nó, onde estava preso desde o 
dia 24 de novembro, no Presídio 
Bangu 8. Esteves saiu de Gerici-
nó, às19h30, em uma viatura da 
Polícia Federal (PF) e, segundo 
informações de seu advogado, 

Antônio Carlos de Oliveira Cas-
tro, conhecido como Kakay, foi 
para a sede regional do órgão, 
na Praça Mauá. De acordo com 
o advogado, em seguida, Esteves 
irá para sua casa, em São Paulo, 
onde cumprirá medida de reco-
lhimento domiciliar.

Sócio do banco BTG Pactu-

al, André Esteves foi preso por 
ordem de Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) por atrapalhar inves-
tigações da Operação Lava-Jato. 
O alvará de soltura de Esteves 
foi expedido pelo ministro do 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
Teori Zavascki.

Do lado de fora do presídio, 

pessoas que assistiam à cena pro-
testaram e o chamaram de "la-
drão", quando a viatura passou. 
"Uma pessoa rouba uma man-
teiga e fica anos presa. Esse ho-
mem rouba o Brasil e é logo sol-
to", protestou a faxineira Maria 
das Graças Rosa, que mora nas 
proximidades do presídio.

PE), depois de negociações com 
o governo, com o objetivo impe-
dir o corte de R$ 10 bilhões do 
programa Bolsa Família.

Meta fiscal

Levy sempre defendeu que 
a meta fiscal ficasse em 0,7%, 
tendo, inclusive, feito um apelo 
aos líderes partidários, na últi-
ma segunda-feira (14), para que 
trabalhassem pela aprovação de 
três medidas provisórias que au-
mentariam receitas, evitando, 
assim, o corte do Bolsa Família 
e de outros programas sociais, 
proposto anteriormente pelo re-
lator do Orçamento, deputado 
Ricardo Barros (PP-PR). Na oca-
sião, Levy também reafirmou o 
compromisso do governo com a 

meta de esforço fiscal em 0,7% 
do PIB (PIB).

A demissão de Levy vem ao 
encontro da demanda de vários 
movimentos sociais, que criti-
cavam a condução do ajuste 
em prejuízo a direitos dos tra-
balhadores. Por diversas vezes, 
especulou-se que o próprio Jo-
aquim Levy pudesse pedir de-
missão, já que algumas de suas 
opiniões, no sentido de aumen-
tar o rigor do ajuste fiscal, eram 
contestadas pela própria presi-
denta Dilma. Levy, que ocupou 
o cargo por menos de um ano, 
foi o responsável pela execução 
de medidas de ajuste fiscal do 
governo praticadas nos últimos 
meses, algumas das quais ainda 
não foram aprovadas pelo Con-
gresso Nacional.

Estamos em uma 
fase de transição 
na economia 
brasileira, em fase 
de ajustes para 
um novo ciclo 
de crescimento. 
Temos adotado 
também várias 
medidas de gestão 
para otimizar o 
gasto público. [O 
trabalho] continua 
sendo promover o 
reequilíbrio fiscal. 
Somente com a 
estabilidade fiscal 
é que teremos um 
desenvolvimento 
sustentável

Nelson Barbosa, 
novo ministro da Fazenda 

O novo ministro da Fazenda, 
Nelson Barbosa, afirmou ontem, 
em coletiva realizada no início 
da noite no Palácio do Planalto, 
que os esforços para o ajuste fis-
cal devem continuar para esta-
bilizar a economia e promover 
sua recuperação.

“O compromisso com a esta-
bilidade fiscal se mantém o mes-
mo. O volume de cortes e despe-

sas discricionárias deve atingir 
R$ 78,5 bilhões. Em 2016, espe-
ramos gastar o mesmo que gas-
tamos seis anos atrás. Esse fato 
já mostra o nosso compromisso 
[com o ajuste]”, disse Barbosa.

Ele mostrou otimismo com 
a retomada do crescimento da 
economia e frisou a importân-
cia dos ajustes para que isso 
ocorra. “Estamos em uma fase 

de transição na economia bra-
sileira, em fase de ajustes para 
um novo ciclo de crescimento. 
Temos adotado também várias 
medidas de gestão para otimi-
zar o gasto público. [O trabalho] 
continua sendo promover o re-
equilíbrio fiscal. Somente com 
a estabilidade fiscal é que tere-
mos um desenvolvimento sus-
tentável”, afirmou o ministro.

Valdir Moysés Simão deixa 
a Controladoria-geral da União 
(CGU) para assumir o Ministé-
rio do Planejamento, no lugar 
de Nelson Barbosa. Simão es-
teve à frente da CGU durante 
todo o ano, assumindo o cargo 
de ministro-chefe em janeiro de 
2015. Natural de São Paulo, o novo 
ministro do Planejamento tem 
55 anos e é servidor de carreira 
da Receita Federal há 27 anos.

Foi secretário adjunto da Re-
ceita em 2007 e 2008, além de ter 
ocupado a presidência do Insti-

tuto Nacional do Seguro Social 
(INSS) em duas oportunidades; 
nos períodos de 2005 a 2007 e 
de 2008 a 2010. Em 2011, foi se-
cretário da Fazenda do Distrito 
Federal e depois secretário exe-
cutivo do Ministério do Turis-
mo, onde ficou até 2013.

Simão também atuou como 
secretário executivo da Casa Ci-
vil em 2014, além de coordenar 
o Gabinete Digital da Presidên-
cia da República. Ele é graduado 
em Direito, com especializações 
em Gestão de Arrecadação da 

Seguridade Social, Direito Em-
presarial e em Direção e Ges-
tão de Sistemas de Segurida-
de Social. Também tem em seu 
currículo cursos nas áreas de 
direito, gestão pública e priva-
da, planejamento estratégico e 
inteligência, e gerenciamento 
de crises.

No lugar de Valdir Simão 
na CGU, o Palácio do Planalto 
anunciou que assume interi-
namente o secretário executivo 
da pasta, Carlos Higino Ribeiro 
de Alencar.

Sem volta/ Dentro do 
governo, Antonio Dias 
Toffoli (foto) é visto 
como alguém que tem 
sérias mágoas em re-
lação à presidente Dil-
ma Rousseff. Todos 
colocam o voto dele 
sempre como “do con-
tra”, mais emocional 
do que técnico, algo 
que, na avaliação do 
Planalto, significa que 
eles nunca poderão 
contar com o minis-
tro para nada.
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Existe um projeto de 
bolivarização da Corte
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SOLENIDADE

Ouvirei todos os magistrados, para 
que minhas escolhas como presidente 
sejam as mais democráticas possíveis

Cleones Carvalho Cunha, novo 
presidente do TJMA

REDAÇÃO 

A 
nova Mesa Diretora do 
Tribunal de Justiça do 
Maranhão tomou pos-
se na manhã de ontem, 

em sessão bastante concorrida. 
O ato ocorreu na sala de sessões 
plenárias do Palácio da Justiça. 
A nova diretoria do Judiciário 
maranhense está composta pelo 
desembargador Cleones Carva-
lho Cunha, como presidente do 
TJMA, Maria das Graças Duar-
te, no cargo de vice-presiden-
te, e Anildes Chaves Cruz, nova 
corregedora-geral de Justiça. Os 
três vão comandar o Judiciário 
no biênio 2016-2017.

O novo presidente, desembar-
gador Cleones Carvalho Cunha, 
assumiu o cargo afirmando que 
pretende priorizar a Justiça e os 
juízes de 1º Grau, onde são ini-
cialmente recebidas as partes 
em conflito e onde as primeiras 
decisões judiciais são proferidas 
muitas vezes em condições pre-
cárias. “Ouvirei todos os magis-
trados, para que minhas escolhas 
como presidente sejam as mais 
democráticas possíveis”, pontuou.

A corregedora-geral de Justi-
ça empossada, desembargadora 
Anildes Cruz, disse que pretende 
manter um vínculo com os ma-
gistrados de 1º Grau, para junta-
mente com os colegas, buscar 
melhores condições de trabalho 
e uma prestação jurisdicional céle-
re. “Quando nosso jurisdicionado 
bate à porta do Poder Judiciário, 
ele quer ter seu direito logo resol-
vido, então nós vamos tentar ao 
máximo a conciliação”, pontuou.

A vice-presidente, desembar-
gadora Maria das Graças Duarte, 
exaltou o compromisso do novo 
líder do Judiciário, descrevendo-
o como “pessoa iluminada”. “Ele 
nos instiga a ter um propósito de 
responsabilidade maior com a 
magistratura, com os servido-
res, com todos os jurisdicionados 
do estado do Maranhão”, disse.

Despedida

Na sua despedida do cargo, a de-
sembargadora Cleonice Freire, 
que exercia o cargo de presiden-
te, destacou a equiparação entre 
homens e mulheres no exercício 
do comando na Casa Judiciária. 
Ela transmitiu o cargo ao cole-
ga, elencando algumas das ações 
mais importantes desenvolvidas 
no biênio que se encerra, como 
o planejamento estratégico, in-
vestimentos em recursos huma-
nos, o processo judicial eletrônico, 

Cleones é o novo
presidente do TJ
Em uma sessão bastante concorrida, a nova diretoria do Tribunal de Justiça do Maranhão 
tomou posse ontem na sala de sessão do plenário da Casa para o biênio 2006-2017

O governador do Estado, Flá-
vio Dino, e o prefeito de São Luís, 
Edivaldo Holanda Jr., prestigia-
ram, na manhã de ontem, a ce-
rimônia de posse da nova Mesa 
Diretora do Tribunal de Justiça 
do Maranhão (TJMA), realizada 
em sessão solene no Palácio da 
Justiça Clóvis Beviláqua. 

Durante a solenidade, foi en-
tregue a Medalha Especial do Mé-
rito Cândido Mendes - a mais 
alta comenda do Poder Judici-
ário maranhense - à ministra do 
STJ Fátima Nancy Andrighi; ao 
governador do Maranhão, Flávio 
Dino; e ao presidente da Assem-
bleia Legislativa do Maranhão, 
Humberto Coutinho.

Ao final da cerimônia, Edival-
do Holanda parabenizou os no-
vos dirigentes do TJMA e desejou 
aos magistrados sabedoria e uma 
gestão profícua na condução da 
Corte. “São todos profissionais 

O desembargador Cleones Car-
valho Cunha, de 57 anos, é na-
tural da cidade de Tuntum-MA. 
Foi eleito por aclamação presi-
dente do TJMA, em outubro deste 
ano. O desembargador tem no-
tável carreira na área judiciária, 
assumindo diversas funções na 
Magistratura. Foi promotor de 
Justiça da Comarca de Pindaré-
Mirim e promovido por mereci-
mento para o cargo de desem-
bargador em 10 de novembro de 
1999. Na magistratura, exerceu 
suas funções judicantes nas co-
marcas de Vitorino Freire, São 
Bento, Coroatá e São Luís. Já na 
capital, foi assessor da Presidên-
cia e membro do TRE-MA. Na 
Corte Eleitoral, Cleones Cunha 
assumiu a função de corregedor-
regional Eleitoral. Tem ainda 
em seu currículo a função de 
juiz auxiliar da Corregedoria 
Geral da Justiça. É também pro-
fessor da Universidade Federal 
do Maranhão (UFMA).

Perfil 

Entrega de Medalha Especial do Mérito Cândido Mendes

altamente competentes, admi-
rados por seus pares, aclamados 

em suas carreiras e que merecem 
todo o respeito da sociedade por 

tudo o que fazem pela Justiça ma-
ranhense”, disse Edivaldo.

Foi entregue a Medalha Especial do Mérito Cândido Mendes  ao governador Dino e ao deputado Coutinho

O novo presidente do TJ assumiu o cargo afirmando que pretende priorizar a Justiça e os juízes de 1º Grau

Do ministro Gilmar Mendes, do Supremo Tribunal Federal, con-
trariado com a decisão em que a Corte decidiu barrar o rito do 
impeachment estabelecido pelo presidente da Câmara, Eduardo 
Cunha (PMDB), contra a presidente Dilma Rousseff.

Ano para esquecer 
Não é um bordão futebolístico. É decisão do Supremo Tri-

bunal Federal que definiu, finalmente, como se dará o pro-
cesso de impeachment. O jogo, que o presidente da Câma-
ra, Eduardo Cunha, deu pontapé inicial, agora, está zerado. 
Como tudo só vai recomeçar em fevereiro, depois do carna-
val, o país tem que se mexer no rumo de uma saída para seus 
graves problemas imediatos. Como a crise política arrasta 
a crise econômica, é desejável que os políticos olhem para 
o Brasil num gesto de grandeza e maturidade democrática.    

Com a economia sendo corroída pela crise política e seus 
desdobramentos na Operação Lava-Jato, tudo que os brasilei-
ros querem em 2016 é esquecer o ano perdido de 2015 e buscar 
alternativas. A política desandou, na disputa pelo poder, e a 
presidente da República, Dilma Rousseff, ficou imobilizada 
pelos fatos que tornaram o Brasil uma nave perdida no espa-
ço sideral. Até a produção do Congresso deixou a desejar, por-
que só teve espaço para debater a encrenca do impeachment.

Pesquisa do Departamento Intersindical e Assessoria Par-
lamentar (Diap) diz que o Poder Executivo acabou legislando 
mais do que os senadores e deputados federais. O governo Dilma 
emplacou 45 proposições, todas transformadas em leis (27 me-
didas provisórias, 11 projetos de lei e sete matérias orçamentá-
rias). A Câmara só fez 41 leis e o Senado, 29. Poder Judiciário teve 
oito leis aprovadas, e Ministério Público da União, apenas uma.

Na Assembleia Legislativa do Maranhão, com seu plená-
rio renovado em 51% na eleição passada, em 2015 a produ-
ção também não foi aquém do desejável. O governo Flávio 
Dino, em seu primeiro ano de gestão, emplacou 25 projetos 
transformados em lei, apenas na última semana desse pe-
ríodo legislativo. Alguns deputados novatos se destacaram 
mais como oradores diante das câmeras da TV Assembleia do 
que com projetos de interesse do cidadão. Um ano, portan-
to, foi tempo suficiente para o aprendizado dos estreantes. 

Bom senso
Assim como o Palácio do Planalto, governador do Maranhão, 
Flávio Dino (PCdoB), também comemorou a decisão do Su-
premo Tribunal Federal, que anulou a comissão especial da 
Câmara sobre o impeachment da presidente Dilma. Tam-
bém deu poderes ao Senado para prosseguir ou até parar o 
processo, se assim, entender. “Prevaleceram a Constituição 
e o bom senso”, cravou Dino no Twitter.

Ainda o WhatsApp (1)
O advogado Pedro Leonel Pinto de Carvalho vai representar no 
Conselho Nacional de Justiça contra a juíza da 1ª Vara Crimi-
nal de São Bernardo, Sandra Marques, que mandou “derrubar”, 
por 48h, o WhatsApp, aplicativo mais popular do momento no 
Brasil. Alegação de Pedro Leonel: abuso de autoridade.  

Ainda o WhatsApp (2)
A Justiça havia autorizado a interceptação das conversas pelo 
WhatsApp para investigar facção criminosa, envolvida com tráfico 
de drogas. A ordem era para grampear as mensagens dos crimino-
sos, com multa diária de R$ 100 mil em caso de descumprimento.
Como o WhatsApp não se manifestou, a multa já estaria em R$ 6 
milhões. Aí o MP e a Polícia pediram interrupção do aplicativo.

Já é “recesso”
Embora já tenha “limpado” a pauta de votação, a Assembleia 
Legislativa do Maranhão só poderá entrar de recesso na próxima 
terça-feira, conforme determina a Constituição. Vale igualmente 
para o Congresso Nacional. Durante esta semana, os deputados 
votaram tudo que precisava ser aprovado, inclusive dezenas de 
projetos do governo Flávio Dino, incluindo o orçamento de 2016.

Carros alheios
Agora é lei. Por projeto do deputado Eduardo Braide (PMN), 
aprovado pela Assembleia Legislativa do Maranhão, os car-
ros apreendidos e removidos para os pátios doDetran po-
derão ser usados por autoridade de Polícia Judiciária e do 
sistema penitenciário. A lei altera outra do mesmo autor, 
de abril deste ano. Só falta ser sancionada.

A presidente nacional da Rede Sustentabilidade, 
Marina Silva, voltou ontem a São Luís para reforçar 
a posição da deputada Eliziane Gama, como pré-
candidata à Prefeitura de São Luís. Ela inaugurou 
a sede regional do partido, que não quer ser par-
tido, mas movimento, e aproveitou para reafirmar 
a posição em relação a Eliziane.

A seca que se repete no interior do Maranhão já ca-
racteriza situação de calamidade pública, segundo o 
deputado Rigo Teles, que pede ao governador Flávio 
Dino para decretar estado de emergência em vários 
municípios. Ele disse que os rios, açudes e cacimbões 
e até os poços artesianos estão secando.

Para Rigo Teles, os prejuízos em razão da seca são 
incalculáveis. Os rebanhos estão morrendo por fal-
ta de água e pasto. “É uma verdadeira catástrofe no 
estado do Maranhão”, lamentou. Além dos reba-
nhos, a população também já vive pedindo ajuda 
dos céus para acabar com o sofrimento. Até escolas, 
sem água, foram fechadas.

Pedro Freire e Raimundo Borges prestigiando a posse do des. Cleones

construção e reformas de fóruns 
e incentivo à conciliação, além 
da especial atenção aos projetos 
sociais mantidos pelo Judiciário.

A ministra Nancy Andrighi, 
que é corregedora nacional de 
Justiça, ressaltou o trabalho de 
união e multidisciplinaridade re-
alizado no Maranhão, avaliando 
como um dos mais harmônicos 
do país. “Eu e o novo presiden-
te já começamos a discutir so-
bre alguns projetos que visam 
melhorar ainda mais o trabalho 
na Justiça maranhense”, disse.

Durante o evento, a ministra 
Nancy Andrighi, o governador Flávio 
Dino e o presidente da Assembleia 
Legislativa do Maranhão, deputado 
Humberto Coutinho, foram agra-
ciados com a Medalha Especial do 
Mérito Cândido Mendes, a mais 

alta comenda do Judiciário mara-
nhense, outorgada pelo Pleno do 
TJ em outubro deste ano.

Além da ministra, do gover-
nador e do presidente da Assem-
bleia Legislativa do Maranhão, 
também estiveram presentes à 
posse o prefeito de São Luís, Edi-
valdo Holanda Júnior, o vice-go-
vernador Carlos Brandão, o pre-
sidente do Tribunal de Justiça de 
Minas Gerais e do Conselho dos 
Tribunais de Justiça desembar-
gador, Pedro Carlos Bitencourt 
Marcondes, o ministro do Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ) 
Reynaldo Fonseca, o presiden-
te da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB-MA), Mário Maciei-
ra, todos os desembargadores, 
diversos juízes, advogados, po-
líticos e autoridades religiosas.
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  Bastidores

O Maranhão vai precisar de muito 
esforço para superar indicadores 
sociais vergonhosos. Será preciso 
avançar simultaneamente em várias 
frentes, pois, até agora, quando uma 
melhora a outra piora. POLÍTICA 3

Sessenta anos não são 60 dias. O senador José Sarney (PMDB-AP) lembrou ontem, durante discurso 

de despedida, que carrega nas costas o fato de ser o parlamentar com maior tempo de atividade no 

país. O maranhense percorreu o caminho de três mandatos de deputado federal, governador, senador 

por duas vezes, presidente da República e senador por três períodos. Mostrou que se arrependeu 

de ter voltado ao Congresso Nacional após o exercício do cargo de presidente. Chegou a sugerir 

a proibição desse direito, defendeu o parlamentarismo como o melhor caminho para superar as 

crises e clamou pelo fi m das medidas provisórias. Sarney disse não temer pelo futuro político da 

família que, durante quase 50 anos, se alternou no comando do Poder Executivo no Maranhão, 

e não poupou elogios ao estado, especialmente, quanto aos indicadores sociais e econômicos. 
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32 37 42 57 68 74 80
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Jogo para esquecer o passado 
de derrotas. É com esse espírito 
que o Maranhão Vôlei/Cemar 
vai enfrentar a equipe do Pinhei-
ros (SP) hoje à noite, no Caste-
linho. Uma vitória, para o time 
maranhense, fará a diferença.

SUPERESPORTES 4

Maranhão 
Vôlei enfrenta 
Pinheiros (SP) 
no Castelinho

A despedida
de Sarney

SEXTA-FEIRA, 19 DE DEZEMBRO DE 2014 EXEMPLAR  DE  ASSINANTE - VENDA PROIBIDA

Copa São Luís 
de Beach Soccer

começa com 
muitos gols

SUPERESPORTES 7

Raúl Castro 
poderá visitar

a Casa Branca, 
afirmam os EUA

GERAL 6

SENADO

VIDA
Deus me poupou do ódio, da inveja e do sentimento de vingança 

É tempo de compras natali-
nas, especialmente, de pre-
sentes. Os órgãos do consu-
midor, no entanto, alertam 
para cuidados que se deve ter 
para evitar dor de cabeça na 

troca de presentes. 
NEGÓCIOS 7

Consumidores 
devem tomar 

cuidados para
efetuar trocas

Para Anderson Martins (foto), 
a vida é eterno desafio. Logo 
após nascer, ele foi diagnos-
ticado com paralisia cerebral. 
Aos 16 anos, ele conquistou 
o prêmio de melhor aluno de 
sua sala de aula. Passo a pas-
so, ele está indo muito longe.  

URBANO

Com paralisia 
cerebral, jovem 
é melhor aluno
da sala de aula

Oitenta candidatos eleitos e 
suplentes serão diplomados 
hoje à tarde pelo Tribunal Re-
gional Eleitoral (TRE-MA), no 
Centro de Convenções Pedro 
Neiva de Santana. O gover-
nador Flávio Dino dicursará 

em nome dos eleitos. 
POLÍTICA 2

Diplomação
de eleitos será  
realizada hoje

a partir das 16h

ARREPENDIMENTO
 Eu também tenho um arrependimento – até fazendo um : penso 

que é preciso proibir que ex-presidentes ocupem qualquer cargo público

FUTURO
 Deixo no Senado uma palavra: gratidão. Saio feliz, sem nenhum 

ressentimento. Ai, meu Senado, tenho saudades do futuro 

MARANHÃO
A nossa mídia escolhe, sempre, o Maranhão como um estado que

é exemplo para o Brasil de crescimento menor, quando, na realidade, 
ele está numa vanguarda bastante avançada

REFORMA POLÍTICA
Ainda no espaço da reforma política, temos de ter a coragem de acabar 

com as medidas provisórias. Elas deformam o regime democrático 

POLÍTICA 3

SUPERAÇÃO

A bailarina Ana Botafogo e a 
cantora e compositora Flávia 
Bittencourt (foto) se apresen-
tam, juntas, hoje, no espetá-
culo "Mulher, Na Ponta dos 
Versos", que será apresen-
tado na Praça Maria Aragão. 

IMPAR

Bittencourt e 
Botafogo em
homenagem 
às mulheres

Artur Menezes faz 
shows em São Luís 
no fim de semana

IMPAR

Bandas Líbanos 
e Noda de Caju 
se encontram

DIVIRTA-SE 6

Comédia A noite 
da virada promete  
risos sem limites

DIVIRTA-SE 5
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São Luís, sábado,

19 de dezembro de 2015
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GERAL
INVESTIGAÇÃO

CANONIZAÇÃO

VENEZUELA

O papa Francisco assinou, 
na última quinta-feira, decre-
to que autoriza a canonização 
da madre Teresa de Calcutá, o 
que deverá ocorrer em setem-
bro, informou o diário católico 
Avvenire. O jornal informou que 
a canonização da beata Teresa 
de Calcutá será pública em fe-
vereiro, durante o Consistório 
Ordinário, e que ela será feita 
santa em 4 de setembro de 2016, 
no âmbito do Ano Santo Extra-
ordinário da Misericórdia.

A canonização ocorre de-
pois de a Igreja Católica ter 
aprovado por unanimidade 
a “cura extraordinária” de um 
brasileiro em 2008, que se en-
contrava em fase terminal por 
graves problemas cerebrais. O 
“milagre” ocorreu em dezembro 
daquele ano, quando o doente, 
em coma, ia ser operado, mas 
devido a problemas técnicos a 
intervenção cirúrgica teve de 
ser adiada por meia hora.

Ao voltar à sala de opera-
ções, segundo o jornal Avvenire, 
o médico encontrou o doente 
sentado, desperto, perfeitamen-
te consciente e a perguntar o 
que fazia ali. O médico expli-
cou, durante a fase de estudo 
do suposto milagre, que “nunca 
viu um caso como esse” e que 
todos os doentes com os mes-
mos problemas, que passaram 
por ele em 17 anos de profis-
são, tinham morrido.

O Conselho de Segurança 
das Nações Unidas aprovou por 
unanimidade ontem uma reso-
lução pedindo um cessar-fogo 
e diálogo político para pôr fim à 
guerra civil na Síria. É a primeira 
vez que Rússia e Estados Uni-
dos, membros-permanentes do 
Conselho, concordam em um 
roteiro de resolução para a Síria. 

O texto determina que novas 
eleições sejam feitas no país nos 
próximos 18 meses. No entanto, 
o texto não faz nenhuma men-
ção ao futuro do atual presidente 
Bashar-al-Assad, nem mesmo se 
ele poderia concorrer à disputa.

Apesar disso, é a primei-

ra vez que o Conselho de Se-
gurança, órgão máximo da 
ONU, endossa uma propos-
ta de solução para o conflito 
na Síria, quase 5 anos depois 
de ele ter começado. A guerra 
civil deixou 250 mil mortos e 
milhares de refugiados.

Um possível obstáculo à im-
plementação do acordo será 
determinar quais grupos rebel-
des poderão participar do diá-
logo, programado para come-
çar no próximo mês. Também 
é incerto se essas lideranças 
vão concordar em conversar, 
mesmo sem a garantia da sa-
ída de Assad do poder.

E
m depoimento à Polícia 
Federal (PF) secretamente 
na última quarta-feira, o 
ex-presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva disse que não se 
envolveu nas negociações que 
resultaram nas indicações de 
Renato Duque, Nestor Cerve-
ró e Paulo Roberto Costa para 
as diretorias da Petrobras no 
anos em que comandou o Pa-
lácio do Planalto.

O petista prestou depoimen-
to, em Brasília, na condição de 
informante, no principal in-
quérito que investiga o esque-
ma de corrupção que atuava 
na estatal do petróleo. Duque, 
Cerveró e Costa foram presos 
pela Polícia Federal na Operação 
Lava-Jato. Eles são apontados 
por investigadores e delatores 
com operadores e beneficiários 
do esquema de corrupção que 
atuou na Petrobras.

Renato Duque

O ex-diretor foi apontado pelo 
Ministério Público Federal 
como beneficiário do esque-
ma de corrupção que atuou na 
Petrobras e é investigado na 
Operação Lava-Jato. Segundo 
o MP, Duque recebeu dinheiro 
desviado da estatal por meio de 
contratos superfaturados com 
construtoras que prestavam 
serviços à companhia brasi-
leira. À época em que traba-
lhou na empresa, ele ocupou 
o cargo de Diretor de Serviços.

“[Lula disse] que não sabe 
se foi o PT ou outro partido po-
litico que indicou Renato Du-
que para assumir a Diretoria de 

O presidente da Venezue-
la, Nicolás Maduro, disse na 
última quinta-feira que hou-
ve fraude nas eleições parla-
mentares de 6 de dezembro, 
em que a oposição obteve, pela 
primeira vez em 16 anos, uma 
maioria que lhe permite con-
trolar a Assembleia Nacional.

A oposição reagiu e pe-
diu que sejam auditados os 
boletins de voto das eleições 
presidenciais de 2013, em que 
Nicolás Maduro foi eleito com 
uma diferença de apenas 1,49% 
dos votos (223.599) em relação 
ao seu principal rival, Hen-
rique Capriles.

“Nas investigações abertas 
há elementos de prova que co-
meçam a surgir, de como grupos 
se moveram para controlar par-
te do sistema eleitoral, violar os 
seus mecanismos de segurança 
e pagar votos, é um fenômeno 
que ressurgiu”, afirmou Nicolás 
Maduro, no Panteão Nacional 
em Caracas, durante as come-
morações dos 185 anos da mor-
te de Simón Bolívar, o político e 
militar venezuelano responsá-
vel pela independência da Bolí-
via, Colômbia, do Equador, Pa-

namá, Peru e da Venezuela do 
império espanhol.

“Procuraram que a nossa 
pátria se confunda outra vez 
e têm poderosos aliados. Nin-
guém pode subestimar o êxito 
eleitoral [da oposição], resul-
tado de todo um conjunto de 
circunstâncias de caráter eco-
nômico, sociopolítico, psicoló-
gico, outras de caráter político, 
de debilidades de governo, de 
liderança e outras causas ou 
circunstâncias complemen-
tares, como o surgimento da 
antipolítica da fraude, da ar-
madilha, da corrupção polí-
tico-eleitoral”, acrescentou.

O governo venezuelano 
questiona que em regiões onde 
tradicionalmente o chavismo 
(linha política dos seguidores 
do ex-presidente Hugo Chá-
vez) era vencedor, os candida-
tos chavistas tenham perdido 
por menos de uma centena de 
votos e tenha havido mais de 
mil votos nulos. O ex-candidato 
presidencial Henrique Capriles 
reagiu às denúncias e desafiou 
o Executivo a começar por fa-
zer uma auditoria nos votos das 
eleições presidenciais de 2013.

Na condição de informante, ex-presidente Lula disse à PF que não se envolveu nas negociações 
que resultaram nas indicações de Duque, Cerveró e Costa para diretorias da Petrobras

Depoimento de 
Lula foi secreto

O ministro Dias Toffoli, do 
Supremo Tribunal Federal (STF), 
determinou ontem a suspen-
são da eficácia de um artigo 
da Lei 13.888/2015, que regu-
lamentou o direito de respos-
ta nos meios de comunicação.

Atendendo pedido liminar 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB), Toffoli suspen-
deu a aplicação do Artigo 10, 
que garantia somente a ór-
gãos colegiados dos tribunais 
a possibilidade de concessão 
de recurso para suspender a 
publicação da resposta.

“Admitir que um juiz inte-
grante de um tribunal não pos-
sa, ao menos, conceder efeito 
suspensivo a recurso dirigido 
contra decisão de juiz de pri-
meiro grau é subverter a lógica 
hierárquica estabelecida pela 
Constituição, pois é o mesmo 
que atribuir ao juízo de primeira 

instância mais poderes que ao 
magistrado de segundo grau de 
jurisdição”, argumentou Toffoli.

Na ação, a OAB defendeu 
a regulamentação do direito 
de resposta, mas afirmou que 
a lei não pode impedir a Jus-
tiça de coibir eventuais abu-
sos contra direito de respos-
ta abusivamente concedido.

A lei foi sancionada pela 
presidenta Dilma Rousseff no 
mês passado. O texto prevê que 
uma pessoa que se considerar 
ofendida por qualquer repor-
tagem, nota ou notícia divul-
gada em um veículo de comu-
nicação pode pedir direito de 
resposta, que deverá ser divul-
gada com o mesmo destaques 
da publicação original. O veícu-
lo tem sete dias para publicar a 
retratação espontaneamente, e, 
se o não fizer, o ofendido po-
derá recorrer à Justiça.

CESSAR-FOGO
Conselho da ONU aprova 
plano de paz para a Síria

Maduro fala em fraude 
eleitoral nas eleições 

Maduro justificou sua derrota, atribuindo fraude eleitoral da oposição

DECISÃO

Toffoli suspende artigo da 
Lei do Direito de Resposta

Santificação de Teresa de Calcutá

[Lula disse] que não sabe se foi o PT ou outro 
partido político que indicou Renato Duque 
para assumir a Diretoria de Serviços; [Lula 
disse também] que não conhecia Renato 
Duque e que não participou do processo de 
escolha do nome de Renato Duque

Trecho do depoimento de Lula

recebido dinheiro ilegal.
Em setembro deste ano, ao 

participar de acareação em Curi-
tiba (PR) organizada pela CPI 
da Petrobras, Duque disse que 
o ex-executivo da Toyo Seal Au-
gusto Mendonça Neto, um dos 
investigados na Lava Jato que 
fechou acordo de delação pre-
miada, é um “mentiroso” por 
ter dito que o ex-diretor da Pe-
trobras recebia propina oriun-
da do esquema.

Renato Duque foi condena-
do pela Justiça Federal do Para-
ná pelos crimes de corrupção 
passiva, lavagem de dinheiro e 
associação criminosa. Ele está 
preso no Complexo Médico-
Legal de Pinhais, na região me-
tropolitana de Curitiba.

Serviços; [Lula disse também] 
que não conhecia Renato Du-
que e que não participou do 
processo de escolha do nome 
de Renato Duque”, diz trecho 
do depoimento de Lula.

Segundo investigadores que 

conduzem os trabalhos da Ope-
ração Lava-Jato, Duque recebia 
propina para o Partido dos Tra-
balhadores (PT). Desde que a 
operação foi deflagrada e passou 
a investigar doações e repasses 
a legendas, o PT tem negado ter 

Milagres 

As análises sucessivas do caso 
revelaram a cura da patologia ce-
rebral em curto espaço de tem-
po e sem sequelas, o que levou o 
brasileiro a retomar sua vida. As 
provas obtidas durante o processo 
de estudo do caso mostram que 
as pessoas próximas do doente 
- de quem a esposa era devota - 
rezaram muito a Madre Teresa.

A Ordem das Missionárias da 
Caridade, fundada por ela, cele-
brou ontem, na cidade indiana 

de Calcutá, o anúncio da canoni-
zação. “Estamos muito felizes e 
agradecidas. Soubemos da notí-
cia esta manhã”, disse à agência 
Efe a porta-voz da congregação 
em Calcutá, irmã Christie.

Inês Gonxha Bojaxhiu, nome 
de Madre Teresa, nasceu em 26 
de agosto de 1910 em Skopje, 
capital da atual república da 
Macedônia, na comunidade al-
banesa. Ela foi beatificada em 
2003, depois de o Vaticano ter 
reconhecido como um milagre 
a cura de um tumor no abdômen 

de uma mulher indiana.
Durante meio século, ma-

dre Teresa desenvolveu um tra-
balho social em Calcutá com 
as Missionárias da Caridade. 
Em 1979, foi distinguida com 
o Prêmio Nobel da Paz. As Mis-
sionárias da Paz contam hoje 
com cerca de 4.500 religiosas, 
que trabalham em mais de 130 
países na assistência aos po-
bres e doentes. Teresa de Cal-
cutá morreu em 5 de setembro 
de 1997, aos 87 anos, na sede 
da congregação, onde morava.

Canonização de Teresa de Calcutá será pública em fevereiro e ela se tornará santa em 4 de setembro de 2016 



São Luís, sábado,
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EMPREGO
ESTADO

IDENTIDADE VISUAL

CONCURSOS

OPORTUNIDADE

PERNAMBUCO

CARREIRA MILITAR

Uma excelente notícia para 
quem sonha em ingressar na car-
reira da advocacia pública. A Pre-
feitura de São Luís lança concurso 
para Procurador do Município. 
Foi publicado na sexta-feira, (18), 
no Diário Oficial do Município 
(p. 234), o edital do concurso que 
visa preencher 20 vagas imediatas 
para o cargo, além da formação 
de cadastro reserva. As inscrições 
serão abertas em 4 de janeiro de 
2016 e vão até dia 5 de fevereiro do 
mesmo ano, pela internet no site 
www.concursosfcc.com.br. “A re-
alização de concurso para o cargo 
de procurador do Município chega 
em boa hora, diante da crescen-
te demanda e o número reduzido 
do corpo técnico dos procurado-
res. A realização deste concur-
so é imprescindível para o bom 
funcionamento da Procuradoria”, 
relembrou o prefeito Edivaldo.

O total de vagas disponíveis 
para pessoas com deficiência é 
de 3. O concurso, cujas provas 
serão aplicadas pela Fundação 
Carlos Chagas, vai acontecer 
em quatro fases: Prova Objeti-
va (Primeira Fase, de caráter eli-
minatório e classificatório: 100 
questões de múltipla escolha): 
13/03/2016; Aplicação Prova Dis-
sertativa (Segunda Fase, de ca-
ráter eliminatório e classificató-
rio) I (04 questões) e II (01 peça 
jurídica): 22/05/2016; Aplicação 
Prova Oral (Terceira Fase, de cará-
ter eliminatório e classificatório): 
Com data a ser divulgada posterior-
mente, em edital especifico (Prova 
de banca sob responsabilidade de 
execução inteiramente da Funda-
ção Carlos Chagas - FCC); e Prova 
de Títulos (Quarta Fase, de ca-
ráter classificatório): com data 

83 mil farão 
A Secretaria de Estado de 

Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (Secti) está com inscri-
ções abertas até o dia 31 de 
dezembro para o concurso 
que vai escolher a logomar-
ca e identidade visual do Ins-
tituto Estadual de Educação, 
Ciência e Tecnologia (Iema). 
Lançado via edital disponível 
no site www.secti.ma.gov.br, 
o concurso é aberto para pes-
soas físicas de qualquer lugar 
do Brasil e cada participante 
pode concorrer com até duas 
propostas. O vencedor será 
premiado com um MacBook 
no valor estimado de R$ 6 mil. 

“O concurso é mais uma 
forma de envolver a população 
na construção do instituto que 
terá as três primeiras unida-
des inauguradas já em feverei-
ro de 2016”, disse o secretário 
da Secti, Bira do Pindaré. Ele 
lembrou que, dentro da pro-
posta do governo do Estado de 
estimular a participação de-
mocrática na construção do 
Iema, já foram realizadas au-
diências públicas onde a po-
pulação também pode dizer 
quais os cursos queriam que 
fossem oferecidos nos insti-
tutos. “Temos chamado a po-
pulação a participar de todas 
as etapas do processo, pois só 
assim construiremos uma es-

cola para todos os maranhen-
ses”, completou o secretário.

Em relação ao concurso 
para escolha da marca da ins-
tituição, o secretário explicou 
que as propostas devem consi-
derar na identificação da mar-
ca elementos como finalidade, 
conceito, contemporaneidade, 
aplicabilidade, criatividade, ori-
ginalidade e comunicabilidade. 
Os trabalhos inscritos devem 
ainda ser inéditos, não tendo 
participado de nenhum outro 
concurso ou evento similar, apre-
sentados em papel A4 no sen-
tido vertical, além de possuir 
a identificação do autor com 
cópia de documentos como 
RG, CPF, endereço completo, 
e-mail e telefones para contato.

Também deverá conter ar-
quivo da marca em PDF, JPEG 
e CDR (Corel Draw), grava-
do em DVD; conter Memorial 
Descritivo com no máximo 30 
linhas com texto explicativo 
da marca,entre outras.

 Os trabalhos deverão ser 
encaminhados por carta re-
gistrada, via correios, para o 
endereço: Av. dos Holande-
ses, Quadra 24, Lote 14 – Pon-
ta d’Areia – CEP 65077- 357 
– São Luís- MA, em nome de 
Secretaria de Estado da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação/
Concurso Logomarca Iema.

Candidatos realizam amanhã as provas objetivas do concurso que vai preencher 1.500 vagas
para o cargo de Professor do Quadro Permanente da Secretaria de Estado da Educação do MA

concurso 
para professor

M
ais de 83 mil candida-
tos realizarão, amanhã, 
as provas objetivas do 
concurso público para 

professores, que serão aplicadas 
na capital e mais oito municípios 
maranhenses. Organizado pela 
Fundação Sousândrade, o con-
curso visa preencher 1.500 va-
gas para o cargo de Professor do 
Quadro Permanente da Secretaria 
de Estado da Educação do Ma-
ranhão (Seduc).

O concurso é composto de 
duas fases. A primeira será a pro-
va objetiva e de múltipla esco-
lha, que possui caráter elimina-
tório e classificatório. A segunda 
consistirá na prova de títulos, de 
caráter apenas classificatório.

Com o salário-base mensal 
de R$ 4.985,44 (vencimento e 
mais 104% de Gratificação de 
Atividade do Magistério), para 
a jornada de 40 horas semanais, 
o concurso chamou a atenção 
de milhares de profissionais da 
área. Ao todo, 83.468 candida-
tos se inscreveram no concurso.

Para a secretária de Estado da 
Gestão e Previdência, Lílian Gui-
marães, a realização do concurso 

Temos um compromisso com a educação de 
qualidade social no processo de construção 
da política educacional do Maranhão

Lílian Guimarães, 

secretária de Estado da Gestão e Previdência

4.985,44

salário-base mensal 
(vencimento e mais 

104% de Gratificação de 
Atividade do Magistério)

demonstra o comprometimento do 
governo Flávio Dino com a valori-
zação dos profissionais da educa-
ção e com uma educação pública 
de qualidade. “Este é um concurso 
muito aguardado pelos profissio-
nais da educação e a quantidade 
de inscritos demonstra a excelente 
aceitação de todos para esta ação 
do governo”, enfatizou.

“Temos um compromisso 
com a educação de qualidade 
social no processo de construção 
da política educacional do Ma-
ranhão. A garantia da progres-
são funcional de professores/
as e a aplicação do percentual 
de 13,01% de reajuste do piso 
nacional a todas as referências 
funcionais do magistério, o pla-
nejamento para realização desse 

Aplicação 
das provas

As provas objetivas terão 
duração de quatro horas e 
ocorrerão das 9h às 13h (horário 
local). Serão 70 questões de 
múltipla escolha, divididas 
em conhecimentos gerais, 
língua portuguesa, noções de 
informática, fundamentos da 
educação, legislação básica 
da educação e conhecimentos 
específicos. Os endereços e 
horário de fechamento dos 
portões de acesso aos locais 
de prova são informados no 
documento de confirmação de 
inscrição, que pode ser obtido 
na área restrita ao candidato, no 
site da Fundação Sousândrade, 
realizadora do concurso. Além 
de São Luís, o concurso também 
será aplicado em Bacabal, Balsas, 
Caxias, Imperatriz, Pinheiro, 
Timon, Codó e Santa Inês.

concurso público, e o processo 
seletivo democrático para a fun-
ção de gestão escolar das uni-
dades de ensino, logo no início 

desta gestão, são passos para a 
valorização do magistério”, des-
taca a secretária de Estado da 
Educação, Áurea Prazeres.

20 vagas para procurador do município 

A realização de concurso para o cargo de 
procurador do município chega em boa hora, 
diante da crescente demanda e o número 
reduzido do corpo técnico dos procuradores. A 
realização deste concurso é imprescindível para 
o bom funcionamento da Procuradoria

Edivaldo Holanda Júnior, Prefeito de São Luís

a ser divulgada posteriormente, 
em edital específico.

Para o Procurador Geral do Mu-
nicípio, Marcos Braid, o concurso 
veio em excelente hora. “Queremos 
ampliar a defesa do Município, 
fortalecer a categoria de procu-
radores municipais e o principal, 
demonstrar ao cidadão que o res-
peito à coisa pública é uma das 
tônicas da atual gestão”, disse ele.

Salário de R$ 9.981,60
O vencimento bruto do cargo é 
de R$ 9.981,60 (nove mil, nove-
centos e oitenta e um reais), e a 
validade do concurso é de dois 
anos, prorrogável por igual pe-
ríodo. Vale lembrar que o último 
concurso realizado pela Prefeitu-
ra Municipal de São Luis para o 
cargo de Procurador do Municí-
pio foi em 2002. Todos os Editais 

deste concurso, as Leis, Decre-
tos e Portarias Municipais que 
estarão no edital de abertura do 
concurso ficarão disponível no 
site da Fundação Carlos Chagas 
(www.concursosfcc.com.br) e 
em um espaço especialmente 
criado no site da Prefeitura de Sao 
Luís (www.saoluis.ma.gov.br).

Entre os pré-requisitos já de-
finidos para a participação no 
processo seletivo está a gradu-
ação em Direito. A comissão do 
concurso é formada por mem-
bros da Secretaria Municipal 
de Administração, além de in-
tegrantes da Procuradoria Ge-
ral do Município, do Instituto 
de Previdência e Assistência do 
Município (IPAM), da Associa-
ção dos Procuradores Munici-
pais, da Controladoria Geral do 
Município (CGM) e da Ordem 
dos Advogados do Brasil (OAB).

Prefeito Edivaldo Holanda Júnior autorizou procurador-geral do município, Marcos Braid, a realizar concurso

Concurso para escolha da 
marca do Iema até dia 31

Uma grande oportunidade 
para profissionais do magisté-
rio foi anunciada pelo governo 
de Pernambuco. A Secretaria 
de Estado da Educação lan-
çou concurso público para a 
contratação de 3.000 professo-
res, que irão reforçar o quadro 
de servidores da Rede Pública 
Estadual de Ensino. A seletiva, 
regida pelos editais 01, 02 e 03 
/2015, prevê a ocupação de va-
gas para Professor das áreas de 
Ensino Básico, Educação Es-
pecial e Educação Profissional.

Sob a responsabilidade da 
Fundação Getúlio Vargas, ins-
crições encerram-se no dia 11 
de janeiro de 2016, pelo site: 
http: www.fgv.br/fgvprojetos/
concursos/see-pe. As taxas de 
inscrição custam R$ 50,00 ou 
R$ 68,00, conforme o nível de 
escolaridade.]

Vagas
Para Educação Especial (edital 
01/2015), a disponibilidade é 

de 342 vagas para Intérprete e 
Instrutor de Língua Brasileira 
de Sinais e Braillista, poden-
do concorrer profissionais de 
níveis médio e superior, que 
possuam a devida habilitação.

Na Educação Básica (edital 
02/2015), o total é de 2.458 va-
gas, distribuídas para profes-
sores que possuam formação 
de nível superior nas áreas de 
Matemática; Física; Química; 
Biologia; Língua Portuguesa; 
Educação Física. Na área de 
Educação Profissional (edital 
03/2015), serão contratados 
200 professores com forma-
ção nas áreas/eixos de Am-
biente e Saúde; Segurança do 
Trabalho; Controle e Processos 
Industriais; Gestão e Negócios; 
Informação e Comunicação; In-
fraestrutura; Produção Cultural 
e Design; Hospitalidade e Lazer. 
A remuneração inicial varia de 
R$ 1.438,34 a R$ 1.917,78, con-
forme a carga horária, que pode 
ser de 150 ou 200 horas mensais.

Concurso oferece 3.000 
vagas  para professores

A Agência Nacional de Avia-
ção Civil (Anac), com o apoio 
técnico-organizacional da ESAF, 
divulgou edital nº 76/2015 para 
realização de seu novo concur-
so público. A oferta é de 150 
vagas para lotação em Brasília, 
distribuídas entre os cargos va-
gos de Analista Administrativo, 
Especialista em Regulação de 
Aviação Civil, Técnico Admi-
nistrativo e de Técnico em Re-
gulação de Aviação Civil.

A inscrição pode ser feita 
por meio da página da ESAF 
na internet (www.esaf.fazen-
da.gov.br) até 4 de janeiro de 
2016, mediante o pagamento 
da taxa de inscrição no valor 
de R$ 150,00 ou R$ 90,00.

Para concorrer aos cargos 
de Analista Administrativo (áre-
as 1 e 2) e de Especialista em 

Regulação de Aviação Civil 
(áreas 1 e 5), é preciso ter ní-
vel superior em qualquer for-
mação, lembrando que espe-
cificamente para a área 5, é 
exigida a licença de piloto de 
linha aérea ou de piloto de linha 
de helicóptero, com certifica-
ção. Interessados nos cargos 
de Especialista em Regulação 
de Aviação Civil - áreas 2, 3 e 
4, precisam ter uma destas 
graduações: Engenharia Me-
cânica, Engenharia Aeronáu-
tica, Engenharia de Produção, 
Economia, Ciências Contábeis, 
Engenharia Civil ou Arquitetu-
ra.Os que optarem pelos car-
gos de Técnico Administrativo 
ou de Técnico em Regulação 
de Aviação Civil só precisam 
ter o nível intermediário (an-
tigo segundo grau).

Concurso Anac oferece  
150 vagas para Brasília
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URBANO
CALENDÁRIO DO IPVA

 A Secretaria de Estado da Fazenda lançou os valores do 
Imposto sobre Propriedade de Veículos Automotores 

(IPVA) do exercício de 2016 e divulgou o calendário de 
pagamento do tributo, conforme a Portaria 562/15. O 
pagamento do imposto poderá ser feito em cota única 

ou parcelado em até três vezes.  
URBANO 2
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Compras natalinas
movimentam comércio

GLADYS ALVES

A 
seis dias do Natal, os lojis-
tas da Rua Grande estão 
animados com as vendas 
de fim de ano, movimen-

to bastante aquecido na sema-
na que antecede as festividades. 
Muitos consumidores fazendo 
as últimas compras do ano.

De acordo com o diretor da 
Câmara de Dirigentes Lojistas 
de São Luís (CDL), José Terceiro 
Fontinele Filho, as expectativas 
para estes últimos dias de com-
pra são as melhores possíveis. 
Desde o fim de semana passa-
do, já pode ser observado um 
afluxo maior de pessoas na Rua 
Grande. “Não haverá um cres-
cimento nas vendas por conta 
da inflação, porém, haverá um 
maior volume nas vendas. Prin-
cipalmente a partir de hoje, que 
as pessoas estão recebendo a se-
gunda parcela do seu 13º e com 
esta renda extra é possível que 
as vendas sejam incrementa-
das”, disse.

José Terceiro afirma que houve 
um acordo entre comerciários e 

 Câmara de Dirigentes Lojistas de São Luís  afirma que volume de vendas natalinas será maior 
em 2015 e que, para atender à demanda, as lojas estarão abertas neste domingo, a parti das 8h

lojistas da Rua Grande para que 
no domingo as lojas comecem a 
funcionar a partir das 8h e perma-

neçam abertas de acordo com o 
movimento. Nos shoppings, du-
rante toda esta semana estende-

ram seus horários de funciona-
mento até as 23h e no domingo 
não será diferente.

A pesquisa de preço 
é um instrumento 
importante, 
pois leva aos 
consumidores 
informação sobre 
as variações 
praticadas

Duarte Júnior, 
presidente do Procon-MA

Vendedores ambulantes também apostam 

nas vendas de fim do ano, muitas bancas 

espalhadas ao longo da Rua Grande. Com 

ofertas de roupas, calçados, acessórios, etc. 

O ambulante Cristiano Dias, que tem uma 

banca com roupas esportiva, afirma que o 

movimento está bom e a previsão é que fique 

melhor. “Vim trabalhar no último domingo 

e estarei aqui novamente durante o fim de 

semana, muitas pessoas já passaram aqui 

durante a semana pra se informar e tenho 

esperança que voltem para comprar”, falou.

 FIQUE SABENDO 

Ambulantes investem 
em mercadoriasEstamos com 

muitas peças 
em promoções, 
chegaram também 
muitas novidades 
para os clientes e 
até a véspera do 
Natal contamos ter 
aumento nas vendas

Aílma Pinheiro, 
gerente de Loja Center Modas

Estoque abastecido e liquidações para consumidores
Lojistas estão com os estoques 

abastecidos e prometem muitas 
liquidações para os consumido-
res que deixaram para fazer as 
compras na última hora. Para a 
gerente da loja Center Modas, 
Aílma Pinheiro, a perspectiva é 
de aquecimento nestes dias que 
antecedem o Natal. Ela acres-
centou ainda que a loja abrirá 
sábado e domingo e as portas 
só irão fechar quando acabar o 

movimento. “Estamos com mui-
tas peças em promoções, chega-
ram também muitas novidades 
para os clientes e até a véspera 
do Natal contamos ter aumento 
nas vendas”, concluiu.

O entusiasmo e o otimismo 
tomam conta de todos na Rua 
Grande. A gerente da loja de cal-
çados Polyelle, Vânia Rodrigues, 
contou que o estoque de calçados 
está abastecido e, além das no-

vidades, tem promoções e prin-
cipalmente para os clientes que 
usarem o cartão da loja.

Segundo ela, o movimento au-
mentou bastante desde o último 
domingo e, com o pagamento da 
segunda parcela do 13º, a esperan-
ça é que no fim de semana a mo-
vimentação seja mais aquecida. 
Consumidores vão às compras, 
porém, com cautela para não ini-
ciar o ano com dívidas. É o caso 

da professora Célia Regina, que 
deixou para fazer as compras na 
semana antes do Natal para usar 
o dinheiro do 13º para comprar 
roupas, sapatos, entre outros. “A 
situação não está fácil, não dá para 
começar o ano cheia de dívidas, 
por isso esperei receber a última 
parcela do 13º para vir às compras. 
Este ano não vai ter presente, es-
tou comprando só o básico, nada 
mais que isso”, finalizou.

Restaurantes se preparam para o réveillon
Em São Luís, a procura por 

reservas de restaurantes já está 
intensa. De acordo com alguns 
restaurantes da cidade, a procura 
já aumentou cerca de 80% e está 
maior em comparação com igual 
período no ano passado. 

O metre Sergio Marinho, do 
Restaurante Cabana do Sol, em 
São Luís, disse que a procura está 
grande e que, no momento, já está 
limitado. “A procura está grande, 
já está tudo esgotado. 

Aqui no restaurante, iremos 
funcionar somente no almoço, tan-
to no Natal, quanto no réveillon, 
e mesmo assim, as pessoas já re-
servam com bastante antecedên-
cia”, disse Sergio Marinho.

Os preços também são alvos 
de muitas escolhas, geralmente, 

FIQUE SABENDO

w Cabana do Sol
Cozinha nordestina com carnes 
regionais e frutos do mar, em 
ambiente informal e tranquilo e mesas 
ao ar livre. Os preços variam de R$ 
100,00  a R$ 120,00.

w Ferreiro Grill
Cozinha de todos os sabores, e os 
preços varia de R$ 19,00 a R$ 89,00.

w Restaurante Cheiro Verde
Cozinha Nordestina. Os preços variam 
de  R$ 19,00 a R$ 58,00.

w Picuí Tábua de Carne
Churrascaria, ótimo para um almoço 
de confraternização. Os preços variam 
de R$ 29,00 a R$ 58,00.

as pessoas optam por refeições 
mais em conta.

 “As pessoas procuram um pre-
ço mais em conta. Aqui, nossos 
pratos para esse tipo de confra-
ternização é feito o pacote de até 
quatro pessoas. O cliente, na hora 
de fazer a reserva, pode escolher 

o cardápio. Os nossos preços va-
riam de R$ 100 a R$ 120”, expli-
cou o metre.

Para fazer uma reserva, é 
preciso entrar em contato com 
o estabelecimento e agendar a 
quantidade de pessoas, cardá-
pio e horários.  

PESQUISA

 

Produtos da ceia natalina 
têm variação de até 59,8%

A época do ano mais espe-
rada pelas famílias, e pelo co-
mércio, está chegando.  O Natal 
e as confraternizações de fim de 
ano, tradicionalmente, são pro-
tagonizados com banquetes e 
bebidas que costumam ser con-
sumidas nesse período.  Como 
a procura por alguns itens au-
menta significativamente, o 
Procon-MA realizou pesquisa 
de preços em supermercados 
com o objetivo de informar aos 
consumidores sobre os valores 
e incentivar a pesquisa em dife-
rentes estabelecimentos antes 
de preparar a ceia.

O órgão iniciou a ação no 
dia 30 de novembro, e ao longo 
de uma semana a equipe de fis-
calização percorreu oito super-
mercados de São Luís. Ao todo, 
10 produtos foram incluídos na 
lista de pesquisa, entre eles, os 
mais populares como espuman-
tes, panetone e peru, mas, para 
quem prefere a praticidade, a 
cesta natalina também teve seus 
preços cotados.

Segundo o presidente do 
Procon-MA, Duarte Júnior, no 
fim do ano a população tende 
a consumir mais, o que requer 

Movimento de consumidores por presentes nas lojas da  Rua Grande  tem sido intenso nos últimos dias atenção redobrada do órgão 
para atender às demandas. “O 
Procon-MA age intensamente 
observando a atuação do mer-
cado, evitando que os cidadãos 
sejam lesados. A pesquisa de pre-
ço é um instrumento importan-
te, pois leva aos consumidores 
informação sobre as variações 
praticadas, contribuindo para a 
redução dos gastos neste período 
e incentivando o planejamento 
familiar, prevenindo o superen-
dividamento”, disse o presidente.

Panetones com preços diferentes

O panetone é outro item típico desse período e que está pre-

sente na ceia natalina, por isso, o Procon-MA pesquisou três mar-

cas conhecidas pelos consumidores e constatou que o Panetone 

Tommy 400g está à venda com o menor preço, no valor de R$ 7,98, 

podendo ser encontrado por até R$ 9,90. Com preço intermediário 

está o Panetone Visconti 400g, que varia de R$ 10,38 até R$ 16,59, 

entretanto, essa diferença equivale a R$ 59.8%. Outro com grande 

procura é o Panetone Bauduco 400g, encontrado com preço míni-

mo de R$ 13,29 e máximo de R$ 15,99.

O destaque da ceia natalina é sempre o peru e duas marcas ti-

veram seus preços pesquisados. O Peru Natalino Perdigão está sen-

do vendido de R$ 13,68 a R$ 17,98 por quilo, já o Peru Natalino Sa-

dia pode ser encontrado com preço mínimo, por quilo, de R$ 15,28 

e máximo de R$ 19,98. Para o público que prefere a praticidade e 

encontra nas cestas natalinas uma ótima alternativa para econo-

mizar o tempo, o órgão também cotou os preços praticados. A Ces-

ta de Natal Mateus com oito itens está sendo vendida a R$ 39,90 e 

a Cesta de Natal Mateus com 10 itens custa R$ 69,90. Outra opção 

é a Cesta de Natal Maciel com 16 itens no valor de R$ 49,99. Para 

conferir a pesquisa completa, com preços e estabelecimentos de-

talhados, basta acessar o site www.procon.ma.gov.br.

 FIQUE SABENDO 

Fiscais do Procon-MA  realizaram um comparativo de preços

Editor: Samartony Martins Email: samartonymartins@gmail.com
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TRÂNSITO

Sefaz lança calendário 
de pagamento do IPVA 
Proprietários de veículos podem pagar o imposto em cota única ou parcelado em até três vezes. 
Contribuinte que optar pelo pagamento antecipado em conta única pode fazer até 11 de fevereiro 

A 
Secretaria de Estado da 
Fazenda lançou os va-
lores do Imposto sobre 
Propriedade de Veículos 

Automotores (IPVA) do exercício 
de 2016 e divulgou o calendário 
de pagamento do tributo, con-
forme a Portaria 562/15.

 O pagamento do imposto 
poderá ser feito em cota única 
ou parcelado em até três vezes. 
O contribuinte que optar pelo 
pagamento antecipado, em con-
ta única, até 11 de fevereiro de 
2016, terá 10% de desconto no 
valor do IPVA, de acordo com 
a Portaria.

 Os proprietários de veícu-
los que optarem pelo parcela-
mento do IPVA 2016 realizarão 
o pagamento da primeira cota 
de acordo com o final da placa 
dos veículos (ver tabela abaixo).

 Para fazer o pagamento par-
celado, o proprietário deve ob-
servar o calendário com o prazo 

Tabela
Final de placa 1ª Cota   2ª Cota ouCotaÚnica      3ª Cota
1 e 2  11/02/2016  11/03/2016      11/04/2016
3 e 4  15/02/2016  15/03/2016      15/04/2016
5 e 6  18/02/2016  18/03/2016      18/04/2016
7 e 8  22/02/2016  22/03/2016      22/04/2016
9 e 0  29/02/2016  29/03/2016      29/04/2016

Pagamento

Os valores para o licenciamento 

de veículos do ano de 2016 

poderão ser pagos em qualquer 

agência do Banco do Brasil, 

apenas com a informação 

do número do Renavam 

para o caixa da agência, 

ou pagamento por meio de 

débito em conta corrente, 

caixa eletrônico ou internet 

banking, para correntistas.  A 

partir do site do Detran, no 

ícone “Licenciamento 2016”, 

o contribuinte pode emitir o 

Documento de Arrecadação 

de Receitas Estaduais (Dare) 

com o valor do IPVA e demais 

despesas do licenciamento, 

como taxa do Detran, seguro 

DPVAT e eventuais multas 

de trânsito, que podem ser 

pagas nos estabelecimentos 

correspondentes do Banco do 

Brasil.  A emissão de extrato 

do débito também pode 

ser obtida nos terminais de 

autoatendimento do BB, na 

opção Extrato do Renavam, 

digitando o número do 

Renavam.

Disponibilidade

Mesmo com o encerramento 

da campanha, a vacina 

permanecerá à disposição 

de quem não recebeu a visita 

dos vacinadores. Neste caso, 

a recomendação é levar 

o animal para vacinação 

na sede da UVZ, no Centro 

de Saúde Carlos Macieira 

(Sacavém). “Tivemos casos 

em que, no momento da 

visita, não havia ninguém 

na residência. As equipes 

deixaram aviso informando 

sobre a campanha, e essas 

pessoas certamente serão 

atendidas”, justifica Batista.

Sobre Tarquínio Lopes Filho:

Nascido em 1885, em São Luís, o médico Tarquínio Lopes Filho 

foi um cirurgião, clínico geral, ginecologista e sanitarista, que 

marcou várias gerações de médicos no Maranhão. Filho de uma 

família de médicos, Tarquínio Lopes Filho foi aos 11 anos para o 

Rio de Janeiro fazer o curso secundário e depois estudar medicina 

na Faculdade de Medicina do Rio de Janeiro, onde obteve muitos 

dos conhecimentos que trouxe para o Maranhão.

Médico bastante respeitado, idealizou vários projetos sobre saúde 

pública, como o de Reestruturação da Rede Pública de Saúde da 

região; o da criação do Hospital Operário em 1923; o da criação 

da Faculdade de Medicina e o de ações sanitárias de cuidados 

extras em áreas próximas aos cemitérios, colônia dos leprosos 

e outros locais inóspitos.  Já como político deixou o seu nome 

marcado na história. Deputado, em 1915, e aliado do governador 

Herculano Parga, fez oposição ao grupo de Urbano Santos e, em 

1922, liderou um golpe que derrubou o governo até ser preso e 

depois tornar-se governador por um curto período de tempo. Ao 

mesmo tempo em que lutava por seus ideais, o médico tornou-se 

jornalista, criou o jornal Folha do Povo para escrever sobre os 

temas sociais que defendia e participou ativamente da cColuna 

Prestes. Durante a República Velha, ele foi trabalhar na região 

amazônica como tenente e, posteriormente, voltou para São Luís, 

onde continuou a atuar nas várias áreas e a lutar para reduzir 

as desigualdades sociais. Quando morreu, Tarquínio Lopes foi 

homenageado como um homem culto e sábio e o seu nome foi 

colocado em várias instituições públicas, como escolas da capital 

e do continente, e no Hospital Geral, que até hoje guarda a sua 

memória, como o médico do bisturi de ouro.

 FIQUE SABENDO 
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para quitação de cada parcela. Se 
o prazo para pagamento da pri-
meira parcela for descumprido, 
o pagamento do IPVA só poderá 
ser realizado em quota única.

 A consulta dos valores por 
modelo de veículo poderá ser 
feita a partir de janeiro de 2016 

no portal da Sefaz na internet, 
no endereço:portal.sefaz.ma.gov.
br/portalsefaz/jsp/principal/
principal.jsf, clicando no ban-
ner “IPVA” do portal e também 
no site do Detran:www.detran.
ma.gov.br, no ícone “Licencia-
mento Anual”.

Recebimento do Documento de Licenciamento no domicílio
Após o pagamento do impos-

to, da taxa e do seguro DPVAT, 
o contribuinte receberá em seu 
endereço, em até dez dias úteis, 
o Certificado de Registro e Licen-
ciamento do Veículo (CRLV). 

O CRLV devolvido pelos Cor-
reios estará disponível no Viva Ci-
dadão da Praia Grande, quando 
se tratar de municípios da juris-
dição de São Luís. Nos demais, o 
documento ficará disponível nas 

respectivas Ciretrans. 
A frota de veículos no Estado 

do Maranhão é de aproximada-
mente 1 milhão e 350 mil veículos. 
Não pagam o IPVA, veículos com 
mais de 15 anos de uso e aque-

les para os quais há previsão de 
imunidade constitucional como 
os dos órgãos públicos, além dos 
veículos dos corpos diplomáticos, 
táxi, adaptados para deficientes 
físicos e ônibus urbanos.

                   ALÍQUOTAS IPVA                            VEÍCULOS

1% (um por cento) 

2% (dois por cento)

2,5% (dois e meio por cento) 

3% (três por cento)

a) ônibus, micro-ônibus, caminhões, cavalo mecânico e tratores;

b) veículos automotores de duas rodas com valor venal de até R$ 

10 mil (dez mil reais)

motocicletas, com valor venal acima de R$ 10 mil (dez mil reais), 

triciclos, quadriciclos e similares

veículo automotor não incluído com valor venal de até R$ 150 mil 

(cento e cinquenta mil reais)

a) veículo automotor com valor venal acima de R$ 150 mil (cento 

e cinquenta mil reais);

b) aeronaves e embarcações.

Calendário de pagamento do IPVA será por terminação de placas

Eu não posso 
permanecer em 
uma sessão onde 
se trata dessa 
forma uma pessoa 
que colocou sua 
opinião

Simplício Araújo, 
membro da Comissão 
de Direitos Humanos e 
Minorias

SAÚDE ANIMAL

Encerrada vacinação antirrábica
A Prefeitura de São Luís, 

por meio da Secretaria Munici-
pal de Saúde (Semus), encerra 
neste sábado (19) a campanha 
de vacinação antirrábica ani-
mal. Cerca de 150 mil cães e 
gatos já foram vacinados na 
capital maranhense.

A última área a ser visitada 
pelos vacinadores inclui bair-
ros do distrito Itaqui-Bacanga 
e Vila Esperança, onde as equi-
pes - devidamente fardadas - 
passarão pelas residências para 
aplicação da vacina, que imu-
niza o animal contra a raiva, 
uma doença com forte poder 
de letalidade, e que pode ser 
transmitida para o homem.

LITERATURA

 Natalino Salgado divulga 
obra sobre Tarquínio Lopes
SAFIRA PINHO

O diretor-presidente do jor-
nal O Imparcial, Pedro Freire, 
recebeu a visita do professor e 
escritor Natalino Salgado. Na 
oportunidade, foi abordada a 
nova obra do escritor, a biografia 
de Tarquínio Lopes Filho, que 
traz a história do médico, polí-
tico, jornalista e as suas contri-
buições realizadas para o esta-
do naquela época. “Entrei na 
academia de medicina. Ele era 
meu patrono, e todo acadêmi-
co  tem a obrigação de histo-
riar a vida do seu patrono. Fiz 
uma pesquisa bastante ampla, 
não somente nas bibliotecas, 
mas em Paris e arquivos da bi-
blioteca de Coimbra, além de 
entrevistas com historiadores, 

o que permitiu uma narrativa 
única na literatura e de forma 
profunda”, ressaltou o ex-reitor 
Natalino Salgado.

Durante a visita, Salgado 
destacou as contribuições de 
Tarquínio para o estado como 
ser o primeiro médico a reali-
zar uma cesariana, o seu envol-
vimento com o social, por ser 
preocupado com questões de 
saúde naquele período, e po-
lítica. “Tarquínio Lopes tinha 
o espírito muito humanitário. 
Isso fez com que ele entrasse 
na política para brigar pelas 
condições sanitárias da épo-
ca. Escreveu o primeiro código  
sanitário. Deu golpe no Estado, 
apoiou movimentos comunis-
tas. Como jornalista, criou o 
Jornal o Povo”, enfatizou.

Engajamento

Tarquínio Lopes, como re-
latou o professor Salgado, fi-
cou mais conhecido por sua 
proatividade em várias fun-
ções. Formado pela Faculda-
de de Medicina do Rio de Ja-
neiro, rapidamente mostrou 
outra virtude: o engajamen-
to social. Em uma época em 
que não havia especialidades 
médicas, no Maranhão, ga-

nhou admiradores por atender 
várias vezes, gratuitamente, 
pessoas pobres. Natalino Sal-
gado também destacou suas 
obras futuras, como o livro que 
contará a relação da Univer-
sidade Federal do Maranhão  
(Ufma) com Academia Ma-
ranhense de Letras e a histó-
ria do Hospital Universitário. 
São temas que já estão sendo 
trabalhados pelo escritor em 
outras edições.

Mais de 150 mil cães e gatos foram vacinados, de acordo com a Semus

A campanha, coordenada pela 
Unidade de Vigilância em Zoo-
noses (UVZ), teve início no dia 6 
de novembro. A ação, realizada 
sempre às sextas e aos sábados, 
já percorreu quase toda a cidade. 
O coordenador da UVZ, João Ba-

tista Pires, avalia positivamente 
os resultados da campanha. “A 
proposta da Prefeitura é cobrir 
todos os domicílios de São Luís 
onde há cães e gatos, para ga-
rantir a ampla cobertura, e assim 
fortalecer a barreira imunológi-

ca contra a transmissão do vírus 
da raiva. O objetivo foi atingido 
porque houve grande aceitação 
dos proprietários e guardadores 
de animais”, afirma.

Na mobilização realizada em 
janeiro deste ano, mais de 150 

Campanha percorreu vários bairros

O médico e escritor foi recebido pelo diretor-presidente de O Imparcial

mil cães e gatos foram vacina-
dos e, de acordo com a Semus, a 
totalização dos dados desta últi-
ma campanha deve superar 165 
mil animais imunizados.
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São Luís, sábado, 19 de dezembro de 2015

Réveillon Porto 
Del Mar 2016 

Dia 31 de dezembro, às 22h, 
no Porto da Gabi – Aterro 

do Bacanga – Atrações: 
Xavecada, Tô Dimais, Raiz 

Tribal, Divô 6 (foto), Misturô 
e DJ Denna Mix. 

Impar  7

Editor: Samartony Martins Email: samartonymartins@gmail.com

César Teixeira grava o 1º DVD

Diversidade como marca

MÚSICA

PATRICIA CUNHA

“Q
uem for lá vai ver 
um show bem 
descontraído, 
nada conven-

cional. Vai ser bacana mesmo”. 
O convite é do cantor e compo-
sitor César Teixeira para o show 
de gravação do primeiro DVD 
da carreira com participações 
especiais, que acontecerá  nes-
te sábado, 19, às 21h, na Casa 
das Dunas (Avenida Litorânea).

Alguns amigos e artistas que já 
cantaram e gravaram canções de 
César dividirão o palco com ele no 
show, a exemplo de Flávia Bitten-
court, Cláudio Lima, Lena Machado, 
Grupo Lamparina e Célia Maria. 

O músico, que já acumula qua-
se 50 anos de carreira, é autor de 
mais de 100 composições, entre 
sambas, valsas, canções e boleros. 
Para ele, está sendo no mínimo dife-
rente gravar esse DVD. “É um DVD 
que terá caráter de documentário 
com entrevistas, depoimentos... e 
o show é um pretexto para o DVD. 
Vou receber amigos, interagir com 
o público e ver no que vai dar. No 
começo, não entendia muito como 
funcionava porque nunca tinha 
vivenciado isso, mas vai dar cer-
to”, afirma o artista. 

Cantor e compositor, autor de mais de 100 músicas, divide o palco com amigos para gravar um 
DVD que tem caráter de documentário, que faz um apanhado dos 50 anos de carreira

Eu sou mais 
compositor que 
cantor, não gosto 
muito dessa coisa 
da formalidade do 
show. Então, o DVD 
será em formato 
de documentário, 
que é algo mais 
descontraído, 
mostrando 
bastidores

César Texeira, 
cantor e compositor

A ideia inicial era fazer ape-
nas uma apresentação, mas por 
incentivo de alguns amigos, 
aceitou a proposta de apro-
veitar o cenário para gravar o 
DVD/documentário. “Eu sou 
mais compositor que cantor, 
não gosto muito dessa coisa da 
formalidade do show. Então, o 
DVD será em formato de docu-
mentário, que é algo mais des-
contraído, mostrando bastido-
res. Será mesmo uma reunião 
de amigos”, explica o artista.

O repertório ainda está em 
construção, mas o artista afir-
ma que serão 18 músicas en-
tre sucessos e inéditas, caben-
do ainda espaço para pedidos. 
“Sim, se faltar alguma que o 
público queira pode pedir no 

Participações pra lá de especiais

Para o show, o artista convidou alguns intérpretes da sua música, 
como a cantora Flávia Bittencourt, que interpretará Dolores e Parango-

lé, além de Lena Machado, cantando Flanelinha de Avião e Quem Rou-

bou Minha Aquarela? esta última um samba que ainda não foi lançado. 
O cantor Cláudio Lima apresentará sua versão para Ray-Ban e Bis, a 
cantora Célia Maria interpretará Lápis de Cor e A Cruz do Palhaço e o 
Grupo Lamparina fará uma apresentação com toque carnavalesco da 
música Dias Felizes, prevista para encerrar o show. “Reuni alguns in-
térpretes da minha música para dividir o palco comigo, não chamei to-
dos, porque senão não ia ter espaço para mim no show”, brinca Teixeira.

A direção musical do show é de Luiz Júnior que também tocará Vio-
lão Sete Cordas, Viola Caipira e Guitarra, além de ser responsável por 
todos os arranjos. A banda que acompanha César Teixeira neste sábado 
terá ainda Ronald Nascimento (bateria), Wanderson Silva (percussão), 
Cleuton Silva (baixo acústico e elétrico), Rui Mário (teclado e sanfona), 
Robertinho Chinês (cavaco e bandolim), Danilo Santos (sax tenor e flau-
ta), Daniel Cavalcanti (trompete), Firmino Campos e Raquel (vocais).

O documentário musical será assinado pelo cineasta maranhen-
se Marcos Ponts, que produziu também o DVD do cantor e compositor 
Phill Veras, lançado recentemente. A gravação do show será a primei-
ra etapa do documentário que contará ainda com outros encontros 
de artistas. A previsão de lançamento é para o segundo semestre do 
ano que vem. Para o cineasta Marcos Ponts, registrar a obra de César 
Teixeira em documentário é uma satisfação pessoal. “Eu sou fã desde 
criancinha, a minha mãe é amiga dele”, define. César Teixeira também 
elogia o trabalho de Marcos. “É um rapaz jovem, mas que sabe bem o 
que está fazendo”.

 FIQUE SABENDO 

Cantor, compositor, jornalis-
ta, poeta e artista plástico, César 
Teixeira é considerado um dos 
principais nomes das artes do 
Maranhão na contemporanei-
dade.  Filho do compositor Bibi 
Silva, nascido no bairro Madre 
Deus, local conhecido pela bo-
emia e por ser um cenário de 
grande efervescência cultural 
da cidade de São Luís, Teixei-
ra cresceu rodeado de poesia. 

Sua relação com a música 
começou ainda na adolescência 
quando nos anos 1960 começou a 
participar de festivais estudantis. 
Na época era estudante do Liceu 
Maranhense. Duas de suas pri-

meiras composições são Salmo 
70 (com Viriato Gaspar) e Senti-
nela (com Zé Pereira). Em 1972 
integrou a trupe que fundaria o 
Laboratório de Expressões Artís-
ticas do Maranhão (Laborarte). 
Em 1978 o músico Papete gra-
vou três músicas de sua autoria 
no disco Bandeira de Aço, cuja 
faixa-título figura entre elas. 

Com um perfil contestador 
escreveu canções consideradas 
símbolos de lutas políticas no 
Maranhão como a clássica Ora-
ção Latina (1985), que venceu 
o Festival Viva de Música Popu-
lar Maranhense, mas além dela, 
também fez sambas, baiões, can-

ções, boleros entre outros ritmos. 
“Eu nunca parei para contar a 
quantidade de músicas que te-
nho, mas acredito que deve che-
gar a 150 por aí e não é só de um 
estilo. Essa é uma característica 
de morar no Maranhão, a gente 
sempre acaba escrevendo em di-
versos estilos musicais”, explica.

O artista lançou o primeiro 
álbum solo em 2004, intitulado 
Shopping Brazil. O trabalho reu-
niu 14 músicas importantes na 
trajetória do artista, incluindo a 
clássica Bandeira de Aço. O artis-
ta já teve composições gravadas 
por artistas como Alcione, Rita 
Benneditto, entre outros.

Cantor e compositor César Teixeira afirma que repertório será mesclado entre sucessos e inéditas

papelzinho de guardanapo e 
tudo (risos). 

Algumas das músicas esco-
lhidas não poderão faltar, entre 
elas, Parangolé, Ray-Ban, Boi da 
Lua (que vai abrir o show), Flor 
do Mal, Canção da Partilha, can-
ção inédita que tem na letra a 
mesma força de Oração Latina. 

Serviço

O quê? Gravação do DVD de Cé-
sar Teixeira
Quando? Sábado, às 21h
Onde? Casa das Dunas (Avenida 
Litorânea)
Ingressos: R$ 30,00 (à venda no 
local)

FIM DE TEMPORADA

Alice Passos encerra o RicoChoro ComVida em 2015
A cantora e flautista carioca 

Alice Passos é a convidada da 
sexta edição do sarau RicoCho-
ro ComVida, a última do projeto 
em 2015, que acontece hoje (19), 
às 18h, no Barulhinho Bom (Rua 
da Palma, 217, Praia Grande). A 
artista é um dos nomes da cena 
que revitalizou a Lapa carioca, 
consagrando o bairro como ber-
ço do samba. Ela já se apresen-
tou diversas vezes em São Luís 
e, apesar da pouca idade, tem 
experiência de veterana.

Alice nasceu em uma família 
musical: é filha da cavaquinis-
ta maranhense Ignez Perdigão, 
irmã da cantora e também ca-
vaquinista Mariana Bernardes. 

Ela integra a Orquestra Cora-
ções Futuristas, fundada e regida 
pelo músico Egberto Gismon-
ti. O primeiro disco da carreira 
solo está sendo gestado, e tem 
previsão de lançamento ano que 
vem, com composições de Fran-
cis Hime, Guinga, Paulo César Pi-
nheiro e Maurício Carrilho, entre 
outros, além de participações dos 
próprios Hime, Guinga, Egber-
to Gismonti e Yamandu Costa.

Nesta edição do RicoChoro 
ComVida, Alice será acompa-
nhada pelo Regional Chorando 
Callado, formação instrumental 
de São Luís. O grupo surgiu du-
rante o projeto Clube do Cho-
ro Recebe, também produzido 
por Ricarte Almeida Santos, en-
tão no Bar e Restaurante Chico 
Canhoto. Após a ida de um dos 
membros originais para o Ama-
zonas, uma parada aconteceu.

O reencontro só se deu recen-
temente e o Chorando Callado 
participou de uma das edições 
extras de RicoChoro ComVida. 
O grupo é formado atualmente 
por João Eudes (violão de sete 

Recebi o convite com muita alegria. Eu já 
estava há mais ou menos três anos sem 
visitar São Luís, onde já cantei em palcos 
como o Armazém, o Clube do Choro, o Circo 
da Cidade. É um prazer voltar

cordas), Wendell Cosme (cavaqui-
nho e bandolim), Lee Fan (flauta 
e saxofone) e Wanderson Silva 
(percussão), todos bastante jo-
vens, mas já com uma longa ficha 
de serviços prestados à música 
popular do Maranhão, com os 
nomes facilmente encontrados 
em fichas técnicas de discos e 
shows de artistas locais, além de 
alguns nacionais – a que agora 
se soma o de Alice Passos.

A artista, aliás, embora mais 
conhecida no universo do sam-

ba – adianta os nomes de Nelson 
Cavaquinho e Noel Rosa no re-
pertório de hoje (19) –, frequenta 
outros terreiros e praias: da can-
ção praieira de Caymmi a mara-
catu, frevo, ijexá, ciranda, coco, 
baião, forró. “Recebi o convite 
com muita alegria. Eu já estava 
há mais ou menos três anos sem 
visitar São Luís, onde já cantei 
em palcos como o Armazém, o 
Clube do Choro, o Circo da Ci-
dade. É um prazer voltar”, revela 
Alice Passos.

Serviço

O quê? RicoChoro ComVida – 
6ª. Edição
Quando? Hoje (sábado, 19), às 
18h
Onde? Barulhinho Bom (Rua da 
Palma, 217, Praia Grande)
Quanto? R$ 30,00
Informações: (98) 98192-0111

  

Outras atrações

Além de Alice Passos e do Regional Chorando Callado, a noite 
conta ainda com as sequências musicais de Marcelo Guzmán, DJ que 
apresenta um repertório em que a música brasileira – sobretudo o 
samba e a bossa nova – dialoga com a eletrônica. Outro momen-
to bastante aguardado a cada edição é o das canjas. “As canjas são 
sempre surpreendentes, é a hora do improviso, dos encontros. Hoje 
certamente não será diferente, é um momento de celebração, o pro-
jeto está consolidado”, festejou Ricarte Almeida Santos. 

 FIQUE SABENDO 



IMPARIMPAR

ÁRIES 21/03 a 20/04

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

TOURO 21/04 a 20/05
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#Reviravolta no poder
n Em 19 de dezembro de 1991, Boris Yeltsin 
assume o comando do Kremlin, após quatro 
meses do início de um golpe que acabou com a 
Uni o Sovi tica. Yeltsin saiu fortalecido, depois 
de liderar a resistência no Parlamento, pedindo 
que a ordem e a democracia fossem respeitadas 

No tempo e na história

DB In Férias
 
Com vagas abertas para crianças em geral da comu-

nidade, o "DB In Férias" é uma colônia de férias sob me-
dida para a diversão dos baixinhos de 2 a 7 anos de ida-
de nos meses de férias.  Na ampla sede do Colégio Dom 
Bosco, no Renascença I, as crianças usufruem de espa-
ços lúdicos, interagem com outros coleguinhas e apren-
dem valores de companheirismo e respeito ao próximo. 
As matrículas continuam abertas e a colônia permanece 
em atividades até o dia 22 de janeiro. 

• • •

Dom da cura
Xuxa Meneghel participou do programa

Legendários – Especial de Natal e revelou
aos fãs, às lágrimas, em um quadro em
que a apresentadora fala consigo mesma,
enquanto olha para um espelho, seu
grande desejo: “Essa pessoa é uma
vitoriosa. Se eu falar obrigada ainda é
pouco. E o único dom que eu queria ter
era o dom de curar minha mãe. Por
isso, eu desejo saúde a todos
vocês”, declarou, emocionada,
antes de abraçar Mion. O
programa vai ao ar aos sábados,
às 23h15.

Fora da disputa
Apesar das expectativas, o filme brasileiro Que horas ela

volta? ficou de fora do Oscar de 2016 na categoria de melhor
filme em língua estrangeira. A academia de Artes e Ciências
Cinematográficas anunciou a lista das nove obras que
seguem na competição. São sete representantes da Europa,
um da Ásia e um da América do Sul. A 88ª edição do Oscar
acontece em 28 de fevereiro, com apresentação do
comediante Chris Rock. A lista final de indicados será
revelada em menos de um mês, em 14 de janeiro.
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Milhões nas
bilheterias

Com apenas um dia de
exibição em 12 países, Star
Wars: O despertar da Força
já arrecadou US$ 14
milhões. O filme ainda teve
estreia em mais 32 países,
incluindo o Brasil, na
quinta-feira, o que promete
aumentar ainda mais os
números. O sétimo filme da
franquia é também o que
mais vendeu ingressos de
toda a história do site Fandango, um dos maiores dos Estados
Unidos em vendas online. A empresa ainda não divulgou o total
de entradas vendidas, a revista Variety diz que O despertar da
Força arrecadou mais de US$ 100 milhões somente na pré-
venda e há ingressos vendidos inclusive para datas em 2016.

Novos projetos
O cineasta Steven Spielberg inaugurou uma empresa de

cinema, séries e conteúdo digital, a Amblin Partners, que
tem a Universal como grande parceira de distribuição. A
Amblin Partners, lançada com um capital inicial de 
US$ 500 milhões, atuará no desenvolvimento e produção
de filmes com a participação de suas três subsidiárias
especializadas: Amblin, Participant e DreamWork.

Versão adulta
Macaulay Culkin, 25 anos após o

lançamento do filme Esqueceram de
mim, volta a viver o personagem Kevin,
que protagonizou o longa. O retorno
aconteceu em um vídeo na internet, que
mostra o personagem adulto nos dias
atuais, cheio de problemas psicológicos
que viveu quando criança. O vídeo é o
primeiro lançamento da websérie DRYVRS, do ator Jack Dishel,
que brinca com motoristas bizarros de aplicativos como o Über.
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Garantia de sucesso
O ator americano Harrison Ford, um dos

protagonistas de Star Wars: O despertar da Força,
o sétimo episódio da saga criada por George
Lucas em 1977, afirmou em entrevista à agência
Efe que, graças a Han Solo, seu personagem na
saga, ele teve outros trabalhos no cinema.
“Ninguém podia imaginar que 32 anos
depois eu voltaria a me vestir de Han Solo.
Essa saga me deu oportunidades incríveis
e, graças a esse contrabandista, tive
trabalho por toda minha vida toda”,
afirmou o ator, de 73 anos.

Rapidinhas

» Melanie C, das Spice Girls, participou do programa The Breakfast
Show, da rádio britânica BBC 2 e fez a alegria dos fãs ao relembrar
um dos maiores sucessos do grupo, com uma apresentação acústica
da faixa Too Much, do álbum Spiceworld, de 1997. No ano que vem, o
primeiro álbum das Spice completa 10 anos de lançamento.

» O quarto e último filme da saga Divergente, Ascendente, teve sua
data de estreia adiada pela Lionsgate. O filme abriria nos EUA em
23 de março de 2017, e agora chegará aos cinemas apenas em 9 de
junho, no começo do verão dos blockbusters americanos, 
no mesmo dia em que estreia Guerra Mundial Z 2.
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César Teixeira grava seu primeiro DVD.
Cantor, compositor, jornalista, poeta e artista plástico, 

César Teixeira é considerado um dos principais nomes 
das artes do Maranhão na contemporaneidade.
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G I RO
                 O ajuste na gestão não é suficiente para buscar 
equilíbrio fiscal. A reforma fiscal é importante e o 
ministério do Planejamento contribuirá

Valdir Simão, novo ministro do Planejamento, Orçamento e Gestão

EL NIÑO

Seca prejudica 
agricultura  e 
pecuária no MA
 Associação dos Criadores do Estado do Maranhão alerta que em várias 
partes do estado o pasto secou e açudes estão com baixo nível de água

C
huvas irregulares e seca no 
Maranhão, um cenário que 
compromete a agricultu-
ra e a pecuária no estado. 

Na região sul, provocou atraso 
no plantio da soja, devido à irre-
gularidade do período chuvoso. 
Na pecuária, a preocupação dos 
criadores é com as queimadas e 
a falta de água nos reservatórios, 
como açudes.

A previsão é que o volume de 
chuvas para 2016 seja menor se 
comparado a este ano, devido ao 
fenômeno El Nino, de acordo com 
o Núcleo Geoambiental da Uni-
versidade Estadual do Maranhão 
(Uema), que eleva as temperaturas 
e provoca seca no Nordeste. Se-
gundo o presidente da Associação 
dos Produtores de Soja e Milho do 
Estado do Maranhão (Aprosoja-
MA), Isaías Soldatelli, essa situa-
ção já está prejudicando os agri-
cultores no cultivo de soja.

Em Balsas, conforme Solda-
telli, houve uma redução de 50% 
da estimativa de plantio da soja.  
“Temos áreas que foram irrigadas, 
mas que não houve o plantio. Atra-
samos, pois as chuvas estão mui-
tos irregulares, temos propriedade 
que uma área choveu e outra não. 
Tudo isso acarreta na quebra da 
safra, ou seja, prejuízos, pois hou-
ve a plantação, mas, se não tiver 
chuva, como é que a planta vai fa-
zer a germinação? Nós, proprie-
tários, torcemos que esse período 
chuvoso se regularize”, ressaltou.

Para o presidente da Associa-
ção dos Criadores do Estado do 
Maranhão, José Assub Neto, com 
as temperaturas elevadas, a vege-
tação do pasto torna-se muito seca, 
o que provoca  queimadas, além de 

açudes estarem com baixo nível de 
água. “ Tudo fica mais propício para 
focos de incêndio, já tivemos casos  
de criadores que perderam mais 70 
de cabeças de gado por causa das 
queimadas, além da falta de água nos 
açudes, o que pode provocar mortes 
do rebanho, outra situação foi perda 
do maquinário, em que tivemos tra-
tores queimados”, destacou.

Diante desta situação, há im-
pactos na economia do estado, 
pois, se há atrasos na produção e 
consequentemente perdas, isso 
vai refletir de forma negativa no 
Produto Interno Bruto (PIB). De 
acordo com o secretário-adjunto de 
Agricultura e Pecuária, Edjahilson 
Souza, há cinco anos que o índice 
pluviométrico está baixo, o que di-
minui a produtividade no estado, 
não somente ao setor da agricultura 
e pecuária, como também horti-
frutigranjeiro, que é uma atividade 
ligada à plantação de hortaliças, 
legumes e frutas, que necessita do 
sistema de irrigação.   

“Se há atrasos, consequente-
mente prejudica toda a produção. 
O criador também teve dificuldade 
de vacinar o rebanho, pois o gado 
está mais fragilizado. Então, o cria-
dor teve dificuldade de manejá-lo, 
tudo isso interfere na economia.”  

Segundo o secretário-adjunto, 
não tem como prever o prejuízo 
na economia em relação a atra-
sos nos plantios ou até mesmo as 
queimadas, pois isso vai ser calcu-
lado após as colheitas de diferentes 
culturas, e os dados são divulga-
dos por órgãos como IBGE e Aged. 
Mas, de acordo com estudos, há 
uma estimativa de 20% de queda 
na produção agrícola e pecuária.

Porém, há vários investimen-
tos neste setor, de acordo com o 
secretário-adjunto, previstos para 
2016. Em janeiro, haverá distribui-
ção de sementes de arroz, milho e 
feijão da agricultura familiar  (R$ 
7 milhões). Além do investimen-
to de R$ 62 milhões nas cadeias 
agropecuárias do estado para 2016.

TURISMO

Nova companhia aérea para o estado

A partir de abril de 2016, a 
companhia MAP Linhas Aé-
reas irá iniciar sua nova rota 
operacional no Maranhão. Os 
voos, que terão quatro frequ-
ências semanais, irão ligar a 
cidade de Imperatriz aos mu-
nicípios de Altamira, no Pará; 
e à Teresina, capital do Piauí.  

Com o anúncio dos voos 
para o Maranhão, a empre-
sa, que já opera em Amazo-
nas, Rondônia e Pará, inclui 
o nordeste em sua rota. Para 
a secretária estadual de tu-
rismo do Maranhão, Delma 
Andrade, os novos voos reco-
locam os municípios mara-
nhenses no foco das compa-
nhias aéreas.  “Não podemos 
esquecer que a redução da 
alíquota de ICMS do Quero-
sene de Aviação (QAV), assi-
nada pelo governador Flá-
vio Dino no início do ano, 
abriu novos caminhos para 
o incremento do turismo no 
Maranhão. As companhias 
tem o interesse em operar li-
nhas regionais entre estados 
vizinhos e municípios mara-
nhenses e mesmo que a crise 
econômica tenha atingindo 
algumas companhias, o Ma-
ranhão tem se fortalecido e 
criado novas oportunidades 
de diálogo com companhias 
aéreas de todo o Brasil”.  

 “A alíquota, que era pra-
ticada anteriormente a 25% 
para todas as empresas, pas-
sou a ser de 17% para empresas 
que operarem em apenas um 
aeroporto maranhense; 12% 
para as que fazem operações 
em dois aeroportos; e 7% para 
empresas que cubram três ou 
mais aeroportos ou promo-
vem voos internacionais a par-
tir do Maranhão, o que tem 
nos ajudado nas negociações 

Novos voos

Segundo o secretário-
adjunto de Relações com 
o Mercado da Secretaria 
de Turismo do Maranhão, 
Marcus Vinicius Campos, 
a MAP já demonstrou 
interesse em operar 
voos para os aeroportos 
regionais de Carolina e 
Balsas e para o de São Luís.  
“A companhia se mostrou 
bem interessada em 
também disponibilizar voos 
que interliguem a capital 
maranhense com o sul do 
estado. Tudo em curto e 
médio prazo”, conclui.

com as companhias aéreas”, 
completou Delma Andrade.

Segundo o governador Flá-
vio Dino, no ato de assinatura 
da redução do ICMS, a me-
dida possibilitará o aumen-
to da quantidade de voos e a 
diversificação de destinos e 
horários, fortalecendo o turis-
mo no estado. “Nós estamos 
abrindo mão de imposto, de 
arrecadação imediata diante 
de um objetivo maior que é 
aumentar o turismo, e com 
isso aumentar o emprego e 
renda, a partir da ampliação 
do número de turistas do Ma-
ranhão”.

Mais voos para o MA

Os novos voos partirão 
de Altamira (PA), às 11h19, 
com chegada a Imperatriz 
(MA), às 11h52; de Imperatriz 

(MA), às 13h22, com chegada 
em Teresina (PI), às 14h44; 
de Teresina (PI), às 15h24, 
com chegada às 16h36, em 
Imperatriz (MA), e partindo 
de Imperatriz (MA), às 17h06, 
com chegada às 18h39, em 
Altamira(PA), inicialmente às 
segundas, terças, quintas e 
sextas-feiras. Os voos serão 
operados sempre em aero-
naves de modelo ATR com 
capacidade para levar de 44 a 
66 passageiros. Os valores das 
passagens estão sendo ava-
liados pela empresa e devem 
ser divulgados já no início de 
2016, no endereço eletrônico 
www.voemap.com.br.

De acordo com o site da 
MAP, a companhia é “uma em-
presa brasileira que se orgu-
lha em conectar distâncias 
entre importantes destinos 
do Brasil, comprometida 
com a eficiência no serviço 
de transporte aéreo regional 
e bom atendimento a seus 
passageiros”.

Brigada de Incêndio no Itaqui

A área de segurança do Porto do Itaqui foi reforçada, ontem, com a constituição oficial de sua pri-
meira Brigada de Incêndio. A Empresa Maranhense de Administração Portuária (Emap) desenvolveu 

o projeto com participação de funcionários especialmente treinados para esse fim. São 24 brigadistas, 
todos voluntários, que receberam orientações sobre técnicas e procedimentos para combate a princí-

pios de incêndio, contenção de vazamentos e resgate de vítimas.

Sem dívidas 

A maioria das pessoas com dívi-
das em atraso pretende colocar em 
dia o pagamento até o fim deste mês 
para resgatar o acesso ao crédito. É o 
que mostra uma pesquisa feita pela 
empresa de consultoria Serasa Ex-
perian. Dos 8.288 consumidores ou-
vidos, 67% disseram que planejam 
entrar o ano novo sem dívidas. No 
estado de São Paulo, 72% dos con-
sultados manifestaram o desejo de 
sair da lista de inadimplentes.

Horário especial

Com a proximidade das 
festas de Natal, as lojas do 
Grupo Mateus, em São Luís, 
funcionarão em horário espe-
cial no dia 20.12 (domingo). 
O Mateus Supermercados e 
Mix Mateus estarão abertos 
das 7h30 às 22h, exceto as lo-
jas do Shopping da Ilha, Rio 
Anil e Pátio Norte, que darão 
expediente das 10h às 22h. 
Já as lojas do Eletro Mateus 
funcionarão das 8h às 18h.

Tecnologia

A Oi assinou ontem um acordo 
de financiamento de longo prazo 
com o China Development Bank 
(CDB) no valor de US$ 1,2 bilhão. 
Metade do valor da nova linha de 
crédito será usada para refinanciar 
dívidas. Os outros 50% serão desti-
nados à aquisição de tecnologia e 
equipamentos. A iniciativa é mais 
um movimento da companhia com 
foco na melhoria do seu perfil de 
endividamento e no aumento de sua 
produtividade. A compra de tecno-
logia e equipamentos prevista no 
acordo será feita por meio de uma 
parceria estratégica que a Oi assi-
nou em novembro com a Huawei. 

Enade

O ministro da Educação, Aloizio 
Mercadante, informou ontem que 
o Exame Nacional de Desempenho 
dos Estudantes (Enade) passará por 
um processo de aprimoramento 
em 2016. Entre as novidades, está 
a inserção da nota do exame no 
currículo do aluno, de forma que 
possa contar como critério para 
acesso à pós-graduação

Tudo fica mais propício para focos de 
incêndio, já tivemos casos de criadores 
que perderam mais 70 cabeças de gado 
por causa das queimadas, além da falta 
de água nos açudes, o que pode provocar 
mortes do rebanho, outra situação foi 
perda do maquinário, em que tivemos 
tratores queimados

José Assub Neto, presidente da Associação dos 
criadores do Estado do Maranhão

A alíquota, que 
era praticada 
anteriormente a 
25% para todas 
as empresas, 
passou a ser 
de 17% para 
empresas que 
operarem em 
apenas um 
aeroporto 
maranhense

Delma Andrade, 
secretária estadual 
de turismo do 
Maranhão
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POLÍCIA[ [

Dois homicídios marcaram 
a noite da última quinta-feira na 
Grande São Luís. No povoado 
Andiroba, na zona rural, aconte-
ceu mais um caso de linchamen-
to, tendo como vítima o jovem 
Marcos Montello da Conceição. 
Ele foi brutalmente espancado 
pela população. Chegou a ser 
socorrido por uma guarnição 
da Polícia Militar e levado para 
o Hospital Clementino Moura 
(Socorrão 2), mas não resistiu. 
A polícia não revelou as moti-
vações do linchamento.

Um homem que matou um 
menino de apenas quatro anos 
foi condenado pelo Tribunal do 
Júri a 32 anos e oito meses de re-
clusão.  Por unanimidade, o acu-

sado Uildemar foi condenado pelo 
Tribunal do Júri de Codó, num 
clima de muita revolta da popu-
lação.  Ele atraiu o menino para 
um matagal e ali o matou a paula-

das.  Ao ser preso, disse que havia 
matado a criança pelo fato desta 
estar  atrapalhando  a relação dele 
com a mãe dequele menino. Uil-
demar deverá ser transferido nas 

próximas horas para o Comple-
xo Penitenciário de Pedrinhas, na 
capital,  onde cumprirá a pena a 
que foi condenado, inicialmente, 
em regime fechado.(DC)

CAPINZAL DO NORTE

VIOLÊNCIA

Um homem foi morto a 
tiros no Terminal Rodoviário 
de Caxias ao se recusar a pa-
gar uma “corrida” a um moto-
taxista.  A vítima foi  Jorge Leo-
nardo Moraes de Carvalho, de 
22 anos.  Ele se recusou a pa-
gar um mototaxista  que levou 
uma garota para encontrar-se  
com Jorge. Os dois discutiram 

e iniciaram uma luta corporal, 
mas o mototaxista sacou de 
uma arma e fez disparo con-
tra Jorge, que morreu no local. 
Um irmão da vítima, que não 
teve sua identidade revelada, 
também foi atingido com vá-
rios tiros e está hospitalizado. 
O mototaxista assassino fugiu 
sem se deixar identificar. (DC)

HOMICÍDIO

Mototaxista mata homem 
que recusou pagar corrida

Bandidos explodem mais 
uma agência bancária 24h

Homem é espancado e 
 linchado na zona rural

19

Horário em  que 
ocorreu mais um 

homicídio 

HORAS

Investimentos 
em Segurança

Além da incorporação de 1.500 novos 

policiais militares e civis à Segurança 

Pública do estado, o Governo do 

Estado efetivou promoções, investiu 

mais de R$ 8 milhões no novo 

sistema de radiocomunicação 

dos policiais e adquiriu 400 novas 

viaturas para garantir eficiência nas 

ações de Segurança.

 Saiba mais 

REFORÇO

Mais Segurança: 
433 novos policiais
De acordo com a Secretaria de Segurança Pública do Maranhão, em 2016, o estado terá 1.500 
novos policiais militares e civis que atuarão  tanto na capital, quanto nas cidades do interior 

“Esse é um momento mui-
to especial para todos nós. Em 
menos de um ano de Governo, 
vemos a materialização de im-
portantes conquistas, como o 
início do grande objetivo de ter 
as forças policiais maranhen-
ses mais motivadas, mais fortes 
e com melhores condições de 
servir a sociedade do nosso es-
tado”, disse o governador Flávio 
Dino na solenidade de forma-
tura dos 433 primeiros novos 
policiais militares do Maranhão 
da turma de 2015.

Em janeiro de 2016, o Ma-
ranhão terá 1.500 novos poli-
ciais militares e civis em todo 
o estado. Ontem aconteceu a 
solenidade de formatura da 
primeira turma de soldados 
de 2015. Até o fim do ano, se-
rão formados novos militares 
que atuarão na capital e no in-
terior do estado.

“Fomos transformados no 
melhor de nós e estamos pron-
tos, dispostos a dar o melhor 
para o nosso estado. Lutamos 
desde o início, passamos por 
obstáculos e vencemos bar-
reiras. Nós, antes, esquecidos 
excedentes, fomos escolhidos 
para cumprir essa nobre mis-
são”, disse Nathana Kalina, dis-
se uma das formandas de 2015.

Na estrutura curricular, os 
formandos tiveram aulas teó-
ricas e práticas com conteúdos 
relativos ao exercício da ativi-
dade policial e direcionados a 
uma filosofia voltada ao respei-
to à vida e à integridade física.

Na Vila Brasil

Outra vítima de  homicídio, até o encerramento desta edição, não 

havia sido identificada. O crime aconteceu  por volta das 19h desta 

quinta-feira (17), quando cerca de quatro homens invadiram uma 

casa na Rua Barão de Teffé, na Vila Brasil, e mataram o homem a 

tiros e golpes de faca. Até ao encerramento desta edição, o cadáver 

continuava no Instituto Médico Legal, aguardando ser reclamado. 

Há informação, não confirmada, de que a vítima estaria envolvida 

em um caso de estupro.

 Saiba mais 
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Meta de redução de 
mortos e feridos em 
acidentes de trânsito

%

PREVENÇÃO

PRF deflagra Operação Rodovida no país

JÚRI POPULAR

Justiça condena assassino de menino   

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) intensifica a partir de hoje 
a fiscalização nas rodovias fe-
derais do Maranhão através da 
Operação Rodovida. A iniciativa 
visa reduzir o número de aciden-
tes através de ações educativas 
operacionais. A meta é diminuir 
a quantidade de acidentes gra-
ves no período de maior movi-
mento nas estradas, durante as 
festividades de fim de ano, férias 
escolares, e no carnaval, perío-
dos característicos pelo aumento 
do fluxo de veículos e de passa-
geiros nas estradas brasileiras. 
A fiscalização tem como foco as 
condutas mais lesivas no trânsi-
to, entre elas: as  ultrapassagens, 
alcoolemia, excesso de veloci-

dade e uso de equipamentos de 
segurança. A operação se esten-
de em todo o país até o dia 14 
de fevereiro de 2016. 

O lançamento aconteceu on-
tem por volta das 15h, na BR-135 
km 2, em frente  à sede social 
da PRF, no bairro na Vila Itamar 
em São Luís. Na ocasião, foram 
divulgadas ações educativas e 
operacionais e contou com pre-
sença das forças de segurança 
do estado além de órgãos e enti-
dades ligados ao trânsito, entre 
elas: Comando de Policiamento 
Rodoviário, Comando da Polícia 
Militar  do Maranhão, Departa-
mento de Trânsito do Maranhão 
e  Agência Nacional de Trans-
portes Terrestres.

A fiscalização, que está em 
sua 5ª edição, é uma ação do go-
verno federal, capitaneada pelo 
Ministério da Justiça por meio 

da Polícia Rodoviária Federal, e 
conta com apoio da Presidên-
cia da República, da Casa Civil 
e dos Ministérios das Cidades, 
Saúde e Transportes. Também 
faz parte do Pacto Nacional pela 
Redução de Acidentes, criado em 
2011, pela Organização das Na-
ções Unidas (ONU), sendo que 
a meta dessa vez é reduzir em 
50% o número de mortos e feri-
dos em decorrência de aciden-
tes de trânsito.

Segundo a PRF, as equipes es-
tarão atuando em pontos críticos 
e em rodovias perigosas, com a 
integração com outros órgãos, e 
nos demais trechos próximos a 
essas rodovias, sejam elas esta-
duais ou municipais. 

2h30
Horário em que os bandidos 
iniciaram a ação criminosa 

Formação

A carga horária total do cur-
so foi de 1.250 horas/aula, di-
vidida em eixos teóricos como 
Fundamentação Básica, com 
várias disciplinas, dentre elas, 
Saúde e Segurança Aplicadas 
ao trabalho policial; Cultura e 
Conhecimento Jurídico; Mis-
são Policial; Policiamento Co-
munitário, Noções Básicas de 
Gerenciamento de Crises, Ar-
mamento, Técnicas de Aborda-
gem Policial e ainda atividades 
complementares como pesqui-

sas, palestras, estágios, cursos, 
minicursos e outras atividades 
administrativas e Estágio Prá-
tico Profissional.

Participaram da cerimônia 
o secretário de Estado de Segu-
rança Pública, Jefferson Portela, 
o coronel Ismael Fonseca (sub-
comandante-geral da PM-MA), 
além de secretários de estado, 
autoridades e familiares dos po-
liciais formandos. Na cerimônia 
foram homenageados os primei-
ros colocados nos cursos com a 
Medalha do Mérito Intelectual 
Gonçalves Dias.

Solenidade de formatura da primeira turma de soldados de 2015 contou com a presença de várias autoridades

Mais uma agência bancá-
ria é destruída por um gru-
po  que se organizou para a 
prática criminosa. 

Cerca de 15 homens faziam 
parte. Aconteceu na cidade 
de Capinzal do Norte, onde, 
por volta das 2h30 de sexta-
feira (18), os bandidos che-
garam e se dividiram. 

Uma parte foi para a frente 
do prédio, onde está o  Des-
tacamento Policial Militar, e 
passou a fazer disparos de 
pistolas e metralhadoras para 
evitar que os policiais saíssem 
dali para acorrer à ocorrência. 

A outra parte do grupo 
explodiu  os caixas eletrô-
nicos da agência do banco 
Bradesco, que foi destruída 
pelos potentes explosivos. Em 
seguida, o grupo ateou fogo 

em uma caminhonete Ama-
rok e fugiu em uma Saveiro 
e duas motocicletas, seguin-
do em direção à cidade Santo 
Antônio dos Lopes.

Todas  as unidades  do sis-
tema de Segurança Pública, 
na região, foram mobilizadas 
para as investigações, obje-
tivando localizar os bandi-
dos.(DC)
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CASA NOVA

O volante Moisés, que disputou a última Série B do 
Campeonato Brasileiro pelo Sampaio Corrêa, é o novo reforço 
da Chapecoense para a temporada de 2016. O jogador deixou 
o Tricolor em julho para atuar no futebol japonês.

SÃO PAULO

Bauza tem o perfil ideal para Tricolor

Tempo que Henrique 
não entra em campo

7
MESES

FLAMENGO

Clube da Gávea acertou as bases salariais com o goleiro Alex Muralha, 
que disputou o último Brasileiro com a camisa do Figueirense

Muralha desperta 
interesse não só do 
Flamengo como de 
outros clubes do Brasil. 
Mas não posso falar 
nada mais sobre isso 
porque não existe uma 
definição

Cléber Giglio, 
superintendente do 

Figueirense

PALMEIRAS

Meia do Sport é o quarto 
reforço do Verdão para 2016

O Palmeiras mantém o rimo 
de contratações da era Alexandre 
Mattos. Na manhã de ontem, o 
clube acertou com o meia Régis, 
que defendeu o Sport no Cam-
peonato Brasileiro. O jogador é o 
quarto reforço do time paulista 
para a temporada 2016. Além 
disso, o volante Jean fez exames 
médicos e deve ser anunciado 
em breve.

O jogador de 23 anos rea-
lizou exames médicos em São 
Paulo. Ele chega ao clube por 
empréstimo, até o fim de 2016. 
O Palmeiras confirmou a con-
tratação no início da tarde.

"Uma grande parte da minha 
família é palmeirense e isso pe-
sou bastante, já que queria rea-
lizar o sonho deles. Hoje estou 
aqui, realizando o sonho deles 
e, claro, o meu também. Meus 
familiares estão muito contentes 
e torcendo para que eu possa 
fazer um grande trabalho aqui", 
disse Régis.

Régis atuou pelo Sport com a 
camisa 10 durante o Brasileirão. 

Em 26 partidas, o meia marcou 
cinco gols. Em 2015, foram 54 
jogos no total e oito gols marca-
dos.  O jogador foi revelado pelo 
São Paulo, em 2012, passando 
por quase todas as categorias 
da base tricolor. Depois, Régis 
atuou por Paulista, América-RN 
e Chapecoense.

Já o volante Jean, que seria 
o quinto reforço para 2016, ain-
da depende dos últimos deta-
lhes para ser confirmado como 
jogador do Palmeiras. A multa 
rescisória do volante chega a R$ 
7,5 milhões e, para concretizar 
o negócio, o Palmeiras pode en-
volver algum atleta como com-
pensação para o Fluminense.

O Palmeiras já anunciou 
mais três reforços para a tem-
porada 2016: o goleiro Vagner, 
o zagueiro Roger Carvalho e o 
volante Rodrigo. O clube ainda 
busca a contratação do volan-
te Rithely, do Sport, do meia 
Moisés, do HNK Rijeka, e do 
atacante Bruno Henrique, do 
Goiás.

Muralha
rubro-negra

O 
Flamengo acertou as ba-
ses contratuais com o 
goleiro Alex Muralha, 
do Figueirense, e está 

próximo de confirmá-lo como 
reforço para a próxima tempo-
rada. O Rubro-Negro negocia o 
pagamento ao clube catarinense 
pelos 50% dos direitos econômi-
cos do atleta. O valor oferecido 
está em torno dos R$ 4 milhões.

Alex Muralha, de 26 anos, 
natural de Três Corações (MG), 
começou a carreira no interior 
de São Paulo, no Votoraty, onde 
era conhecido apenas como Alex 
Santana. De lá, transferiu-se 
para o Comercial onde ficou por 
três anos. Com boas atuações 

e a vaga para a Primeira Divi-
são do Campeonato Paulista 
após 25 anos, tornou-se que-
rido pela torcida, que colocou 
o apelido que carrega até hoje. 
Antes de chegar ao Figueiren-
se, atuou uma temporada no 
futebol japonês e outra no Mi-
rassol. Na equipe catarinense, 
até se transformar em ídolo, 
penou para obter a titularida-
de, já que iniciou a trajetória 
como terceiro goleiro. 

A diretoria do Flamengo não 
comenta o assunto. A contrata-
ção de um goleiro não era con-
siderada prioridade, mas estava 
nos planos do clube carioca. Do 
lado do Figueirense, a diretoria 

não confirma o acerto, mas ad-
mite o interesse.

“Muralha desperta interes-
se não só do Flamengo como 
de outros clubes do Brasil. Mas 
não posso falar nada mais sobre 
isso porque não existe uma de-
finição”, disse Cléber Giglio, su-
perintendente do Figueirense.

Curiosamente, Alex Muralha 
terminou colocando no banco 
Felipe, ex-goleiro do Flamengo. 
O jogador havia renovado recen-
temente com os catarinenses até 
2018. As bases salariais estão acer-
tadas. Os clubes ainda discutem 
forma de pagamento. Muralha 
vem para disputar posição com 
o goleiro Paulo Victor.

Além do goleiro, o Flamengo 
também está encaminhando a 
contratação do zagueiro Henri-
que, que está no Napoli da Itá-
lia. O Rubro-Negro já entrou em 
contato com os italianos e fez 
uma primeira proposta pelo za-
gueiro. Enquanto isso, se apro-
xima de um acordo salarial com 
o jogador.

O empresário Renato Duprat 
está intermediando a negociação. 
Ele é o representante do grupo 
de investimentos Doyen Sports 
na América Latina, o mesmo que 
levou Marcelo Cirino ao Flamen-
go, mas está fazendo o negócio 
de Henrique à parte, por conta 

própria.
Henrique tem contrato até 

o meio de 2017 com o Napoli, 
que a princípio pede cerca de 
2 milhões de euros para liberá-
lo, o equivalente a cerca de R$ 
8,5 milhões. O zagueiro vive mo-
mento delicado, pois ainda não 
atuou na temporada e não dis-
puta uma partida oficial desde 
10 de maio. Por isso, quer a mu-
dança de ares o quanto antes. 
As partes estão bem otimistas, 
e novidades são esperadas para 
a próxima semana.

Henrique tem 29 anos e 
1,85m. Revelado pelo Coritiba, 
destacou-se no Brasil principal-

mente pelo Palmeiras e estava 
no grupo da Seleção na última 
Copa do Mundo. Na Europa, che-
gou a ser contratado pelo Bar-
celona, mas praticamente não 
jogou por lá e foi emprestado 
ao Bayer Leverkusen-ALE e ao 
Racing-ESP. 

A zaga rubro-negra hoje 
conta com Wallace, César Mar-
tins e o novo reforço Juan. E o 
Flamengo ainda contará com 
dois jogadores vindos dos ju-
niores: Rafael Dumas e Léo Du-
arte. Marcelo, em fim de con-
trato, foi dispensado, e Samir 
teve a venda acertada ao Udi-
nese, da Itália.

Zagueiro também negocia com o clube

O vice-presidente de futebol 
do São Paulo, Ataíde Gil Guerrei-
ro, deu detalhes sobre a nego-
ciação que culminou no acerto 
com o técnico Edgardo Bauza, 
ex-San Lorenzo, até o fim de 2016. 
O argentino de 57 anos não terá 
multa rescisória. De acordo com 
o dirigente, ele se enquadra no 
padrão financeiro do clube, que 
usou estratégia de blindagem du-
rante as conversas.

O acerto foi fechado em Qui-
to, no Equador, onde o diretor-
executivo Gustavo Vieira de Oli-
veira se encontrou com Bauza. 
O treinador está no país natal 
da sua esposa.

“A negociação foi demorada 
porque o Bauza estava nos Es-
tados Unidos. Até encontrá-lo e 
discutir bases demorou. Mas foi 
o técnico escolhido porque que-
ríamos que o time jogasse para 
frente. Ele é moderno, com lastro 
de conquista. Quando você con-
trata um técnico, primeiro olha 
o perfil e não quem está dispo-
nível no mercado”, disse Ataíde.

Ataíde citou os títulos da Li-
bertadores de 2008, com a LDU, 
do Equador, e de 2014, com o 
San Lorenzo, da Argentina, para 
acreditar em um bom desem-
penho na competição de 2016.

“Não conversei com nenhum 

dos que a imprensa falou. Anali-
sei todos os detalhes da carreira, 
investigamos tudo o que preci-
sávamos para saber que está-
vamos contratando um técnico 
de ponta, capaz de levar o São 
Paulo a grandes conquistas. Nos-
so objetivo é a Libertadores. Ele 
ganhou duas, com times mais 
modestos, LDU e San Lorenzo. 
Nosso elenco é melhor, apesar 
de todas as saídas, do que des-
ses times. Acreditamos que com 
ele, e reforços acertados em con-
junto, tenhamos um 2016 para 
esquecer 2015”, afirmou.

Segundo o vice de futebol, 
Bauza sabe exatamente qual é 

o elenco do São Paulo e terá re-
forços para a próxima tempora-
da. O dirigente citou a passagem 
de Juan Carlos Osorio, agora na 
seleção do México, e fez compa-
ração entre os dois estrangeiros.

“O Osorio foi embora por-
que não tinha relacionamen-
to com o Carlos Miguel Aidar e 
não pela proposta do México. 
Apesar de chateado com o elen-
co, ele continuaria. Dessa vez, 
o técnico está a par. Conversa-
mos jogador por jogador com 
ele. Vamos procurar reforços e 
tentaremos não perder nenhum 
jogador importante nessa jane-
la”, completou.
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ANDERSON NOGUEIRA (ADMINISTRADOR E ATLETA AMADOR)

Open de Triathlon Olímpico
Tudo pronto, e acontece hoje na Praça dos Pescadores 

na Av. litorânea a competição Open de Triathlon Olímpico, 
evento realizado pela Federação Maranhense de Triathlon 
em parceria com outras empresas. Parabéns a organização e 
aos atletas que participaram do evento, vamos que vamos!!

Natação Maranhense – Atletas na piscina
A nadadora Julia Nina, estrela e revelação da natação 

maranhense, conquistou 2 medalhas no 38º Campeonato 
Brasileiro Infantil de Natação de Verão – Troféu Maurício 
Bekken, realizado na cidade de São Paulo. Júlia ficou em 
2º lugar na prova dos 400m livre e em 3º lugar nos 800m 
livre, prova muito disputadas e com competidores de ní-
vel internacional, o que destaca o nível técnico da nossa 
atleta. Parabéns Júlia, parabéns aos seus treinadores, pa-
trocinadores, amigos e parceiros de treino, esse conjunto 
faz de você uma grande estrela no presente e uma grande 
esperança de medalha olímpica no futuro. Nossa coluna 
sempre destacará os atletas que elevam o nosso estado e 
o esporte local.  

Programação Bee Sports 2016
Foi lançado esta semana a programação oficial dos 

eventos da Bee Sports para o calendário de corridas trail 
em 2016. A empresa trouxe 3 eventos fixos na sua progra-
mação, sendo uma novidade na nossa cidade e região, tra-
ta-se de uma prova indoor com obstáculos, e as demais 
no mesmo formato do DesafioBee que ocorreu esse ano. 
Outra novidade ficou por conta de mais 2 eventos que irão 
ocorrer conforme a logística que está sendo trabalhada 
pela empresa da “abelhinha”, já que ambos precisam ser 
avaliados por conta da logística que cada evento requer. 
“Nosso intuito é fazer um evento melhor a cada realiza-
ção, por isso estamos focados em dar o nosso melhor na 
organização de todas as provas”, assim assinalou, Ander-
son Nogueira, atleta e proprietário da Bee Sports. Então 
galera, é aguardar e se preparar, o bicho vai pegar!!

Dicas e Informações – Saúde
- Cuidado com as informações 'médicas' publicadas 

em revistas e na internet!
- Cardiologista alerta para o perigo de seguir a orien-

tação dos blogs fitness
- Biofeedback: o futuro do tratamento para o atleta apri-

morar movimentos

Quer reduzir danos causados no Natal 
e Ano-Novo? Nutricionista dá dicas

O Natal e o Réveillon são datas de comemorações, con-
fraternização, reflexão e esperança de um ano melhor. De 
um lado, a balança e o projeto de estilo de vida saudável 
em andamento. Do outro, festas e confraternizações rega-
das de “boas e calóricas” preparações. O que fazer? Exis-
tem alimentos típicos desta época que trazem simbolis-
mos, memória afetiva, superstições e tradições familiares. 
Quem não espera o final de ano para comer: rabanadas, 
panetone, tender, peru, pernil, castanhas, bacalhau e di-
versas sobremesas? Portanto, não é preciso evitar a comi-
da do Natal e a ceia do Final do Ano, o importante é ne-
gociar, comer realmente o que gosta sem exageros e com 
moderação. São reuniões com muitas horas de duração, 
precisando de negociação na escolha dos alimentos. Nes-
ta semana que antecede o Natal, as assessorias esportivas 
estarão em recesso, retomando suas atividades no início 
de janeiro. As academias estarão mais vazias, é um bom 
momento para usufruir de todo espaço sem ser incomo-
dado. Aproveite também para praticar outras modalidades 
esportivas ou fazer exercício ao ar livre: stand up paddle, 
corrida na areia, ciclismo, fazer trilhas, surfar. O importante 
é não ficar parado, mexa-se! Se vai comer mais, é preciso 
fazer mais exercício! Não faça grandes restrições duran-
te o dia para poder exagerar na ceia do dia 24, almoço do 
dia 25 e ceia do dia 31. Mantenha a organização alimentar 
nas demais refeições e não deixe de fazer exercícios. Di-
cas para os dias de Confraternização: - Na preparação dos 
alimentos, reduza a quantidade de gorduras (óleo, azei-
te, manteiga, creme de leite, leite condensado, maionese, 
queijos). Sempre que puder utilize alimentos light, com 
redução de gordura; - No momento das refeições, atenção 
à qualidade das preparações e ao tamanho das porções. Já 
ouviu falar em “redução de danos”? Reduza a quantidade 
das porções e faça escolhas, não precisa comer tudo que 
vê pela frente; - Cuidado com as entradinhas e petiscos: 
evite salgadinhos e frituras, dê preferência aos salgados 
assados, brusquetas, canapés e barquetes; - Não deixe a 
salada de lado. Não é porque é Natal que abandonamos 
o hábito saudável.Cuidado com molhos à base de creme 
de leite e maionese; - Modere o consumo de bebida alco-
ólica, relaxe e divirta-se sem perder o controle.

Calendário de Eventos – Dezembro/2015
Confiram a lista dos eventos listados por nossa equipe que 

fecham o mês de Dezembro/2015:
19/12 - SÃO SILVESTRINHA
19/12 – OPEN DE TRIATHLON OLÍMPICO – SLZ/MA
20/12 - CIRCUITO DAS ESTAÇÕES VERÃO - SP
28/12 - K21 SAHARA TRAIL - MARROCOS
31/12 - 5ª CORRIDA DA VIRADA – SLZ\/MA
31/12 - 91ª CORRIDA INTERNACIONAL DE SÃO SILVESTRE

Vem pra trilha você também! Faça 
parte desse movimento conosco

Somo um grupo independente e que mantém parce-
rias e relacionamento com todos os grupos de corridas, 
assessorias e treinadores de São Luís e de outros estados, 
se você ainda não nos conhece ou nunca teve o prazer de 
participar de nenhum de nossos treinos, eventos e ações, 
venha fazer parte desse movimento, entre em contato co-
nosco pelo nosso Facebook (Amigos da Corrida), Insta-
gram: @amigosdacorridaslz e @bee.sports, ou pelo Twit-
ter: @therunfriends. Bom final de semana a todos e até 
a próxima semana! 

SURFE

Trajetória 
conturbada 
do campeão
Adriano de Souza, o Mineirinho, conquistou o primeiro campeonato após dez anos na 
elite mundial. Surfista é o mais velho do grupo de brasileiros que invadiu a categoria

Adriano de Souza venceu Gabriel Medina em Pipeline e se torna o segundo brasileiro campeão mundial de  surfe

MARANHÃO BASQUETE

CORRIDA

F
oi em agosto de 2005 
quando Adriano de Sou-
za, o Mineirinho, garan-
tiu sua vaga na elite do 

circuito mundial de surfe, após 
um evento na França. A partir do 
ano seguinte, a vida do surfista 
natural do Guarujá (SP) mudou 
completamente. E dez anos de-
pois, após vitórias, derrotas, su-
focos e lesões, chegou a maior 
recompensa: o título mundial 
da World Surf League (WSL).

Isso tudo para dizer que a 
vitoriosa e promissora geração 
brasileira, chamada de "Brazi-
lian Storm", tem seu represen-
tante mais velho como campeão 
mundial. O "vovô" Mineirinho, 
aos 28 anos, venceu Mason Ho 
nas semifinais de Pipeline e ga-
rantiu o título depois que Mick 
Fanning, então líder do ranking, 
caiu na semifinal contra Gabriel 
Medina.

O caminho de Mineirinho 
na elite começou em 2006. A 
estreia na nata do surfe mun-
dial veio precocemente, aos 19 
anos, mas ele logo tratou de cha-
mar a atenção. Em seu primeiro 
campeonato, em Gold Coast, na 
Austrália, o brasileiro chegou 
às semifinais e, mais tarde, ter-
minou o ano na 20ª colocação.

No ano seguinte, Mineiri-
nho caiu de rendimento e fe-
chou em 28º, em uma tempo-
rada inconstante, quando teve 
até um corte no rosto ao se cho-
car na bancada durante a eta-
pa no Chile. Em 2008, o surfista 
acabou em sétimo, já dentro do 
Top 10 e, no ano seguinte, ven-
ceu sua primeira etapa na elite 
em Mundaca, no País Basco. O 
bom rendimento na temporada 
rendeu o Top 5 no fim do ano. A 
primeira vitória no Brasil veio 

Dois meses após a contra-
tação, finalmente a armadora 
Ineidis Casanova conseguiu o 
visto em Cuba para atuar pelo 
Maranhão Basquete nessa edi-
ção da Liga de Basquete Femi-
nino. A jogadora deve desem-
barcar em São Luís na próxima 
semana.

A expectativa inicial da dire-
toria do clube era que Casanova 
pudesse chegar no último dia 3 
de dezembro juntamente com 
a compatriota Clênia Noblet, 
mas houve uma complicação 
no visto por conta das autorida-

des de Cuba e somente agora a 
atleta está liberada para viajar.

Aos 27 anos, a armadora é 
o principal reforço do Mara-
nhão Basquete para buscar a 
recuperação na LBF. A equipe, 
que sofreu com problemas no 
elenco, foi derrotada nos qua-
tro jogos que disputou até aqui 
na competição. 

Em 2015, Casanova dispu-
tou o Panamericano de Toronto 
e a Copa América pela Seleção 
Cubana sendo um dos destaques 
da equipe que conquistou a me-
dalha de bronze no Canadá e o 

vice-campeonato americano. 
O Maranhão Basquete terá 

um mês sem jogos para avan-
çar ainda mais na preparação 
da equipe para o decorrer da 
LBF. O próximo compromisso 
da equipe é apenas no dia 21 
de janeiro contra o América, 
em Recife.

Além da chegada de Casa-
nova, a direção da equipe espe-
ra contar com as alas Letícia e 
Maria Cláudia para completar 
o elenco para os 16 jogos res-
tantes na primeira fase da com-
petição.

A quarta edição da corrida 
solidária “A Natalina” começa a 
ser definida com a entrega das 
camisas a partir do dia 22 de de-
zembro, das 10h às 22h, na Loja 

Crocs, no São Luís Shopping. 
Para receber os seus kits, o 

inscrito deverá levar um docu-
mento de identificação confor-
me exigido no ato da inscrição.

Em 2015, “A Natalina” acon-
tecerá no dia 24 de dezembro, 
a partir das 6h30, na Praça do 
Pescador, Avenida Litorânea, na 
Praia de São Marcos, com lar-

gada prevista para às 7h. Além 
da corrida, o evento contará 
com algumas atrações para o 
público em geral, como um ato 
ecumênico.

Cubana é liberada para vir a São Luís

"A Natalina" entrega camisas na terça

Idade da armadora 
Ineidis Casanova
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momento mais marcante che-
gou a ser bizarro. O brasileiro 
foi campeão em J-Bay, na África 
do Sul, mas teve o troféu preso 
pela polícia federal. Quatro me-
ses depois do episódio, ele final-
mente conseguiu a liberação e 
ficou com o prêmio.

Enquanto, em 2014, Minei-
rinho até terminou em oitavo, 
mas teve um ano complicado. Na 
Indonésia, o brasileiro se chocou 
com a prancha de outro surfista, 
quebrou o nariz e precisou pas-
sar por cirurgia. Para piorar, na 
etapa do Rio, teve as pranchas 
apreendidas pelo polícia fede-
ral. Já em Portugal, sofreu uma 
lesão no joelho.

E então veio 2015. O surfis-
ta começou o ano de forma im-

pressionante e foi o líder do cir-
cuito por um período. Na perna 
australiana, ele terminou com 
um primeiro lugar, um segun-
do e um terceiro. Depois, no Rio 
de Janeiro, acabou em 13º, mes-
mo resultado alcançado em Fiji.

Já em J-Bay, ele acabou em 
quinto com a queda nas quartas 
de final, seguido de um 13º em 
Teahupoo e o vice-campeonato 
em Trestles. Quando o circuito 
foi para a Europa, Mineirinho 
terminou em terceiro na Fran-
ça e em 13º na etapa portuguesa 
até sagrar-se campeão em Pipe-
line. Um ano sem lesões, sustos 
ou pranchas perdidas. Agora é 
só torcer para que o troféu de 
campeão da WSL não fique pre-
so na alfândega. 

em 2011. No Rio de Janeiro, Mi-
neirinho venceu em casa e se 
tornou o primeiro brasileiro a 
chegar à liderança do ranking 
mundial naquela oportunidade.

Já na temporada seguinte, o 


